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панорама новостей
// совещание

Ǥерспективы угольной отрасли и Кузбасса
Президент России Владимир 
Путин поручил обеспечить уве-
личение вывоза кузбасского 
угля в восточном направлении.

Президент России Владимир 
Путин провёл совещание по во-
просам развития угольной от-
расли в режиме видеоконферен-
ции. Во встрече принял участие 
губернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев, члены правительства РФ, 
главы российских регионов, ру-
ководителей крупных компаний. 
Ключевой темой стал вопрос раз-
вития Восточного полигона рос-
сийских железных дорог.

«Необходимо гарантировать 
уверенное развитие наших угле-
добывающих регионов. Отдель-
но прошу уделить внимание 
экспортному потенциалу наше-
го ведущего угольного района – 
Кузбасса. К 2024 году в восточ-
ном направлении необходимо 
обеспечить как минимум плюс 
30% перевозок угля по сравне-
нию с 2020 годом. Прошу придер-
живаться этого ориентира. При 
этом планы отгрузки для уголь-
ных компаний Кузбасса должны 
определяться по действующим 
понятным и прозрачным прин-
ципам», – подчеркнул президент 
Владимир Путин.

Сергей Цивилев отметил, что 
экспорт кузбасского угля в 2018-
2020 годах держится на отметке 
в 53 миллиона тонн. Губернатор 
Кузбасса также рассказал о важ-
ности развития Восточного по-
лигона для роста не только реги-
она, но и экономики всей страны. 
«Из всех угольных кризисов Куз-
басс всегда выходил за счёт при-
роста объёмов добычи угля. Сей-
час мы впервые были вынуждены 
сократить его. За последние два 
года в основном угледобываю-
щем регионе России – Кузбассе – 
добыли угля на 39 миллионов 
тонн меньше относительно ба-
зового 2018 года. Недополучен-
ные налоги от угольной отрасли 
в региональный бюджет за два 
года составили 44 миллиарда ру-
блей. Но Восточный полигон ну-
жен не только для угля, по нему 
поедут и руда, и металл, и зерно, 
и удобрения, и другие грузы. Он 

нужен нашей стране», – отметил 
Сергей Цивилев.

По итогам совещания прези-
дент России поручил кабмину за-
фиксировать этапы строитель-
ства и параметры расширения 
БАМа и Транссиба до 2024 года 
включительно «с указанием про-
пускной и провозной способно-
сти отдельных участков, а также 
предельного веса грузового по-
езда до и после реализации про-
екта». Разработанный график с 
поквартальной разбивкой дол-
жен быть представлен прези-
денту и затем закрёплен право-
вым актом правительства. Как 
отметил Владимир Путин, кон-
кретные сроки проведения работ 
важны и для выполнения регио-
нальных программ развития, и 
для инвестиций угледобываю-
щих компаний.

͎рограмма на будущее
В ходе совещания по вопросам 

развития угольной отрасли пре-
зидент России Владимир Путин 
особое внимание уделил Кузбас-
су как ведущему угольному ре-
гиону страны. Глава государства 
выделил ключевые объекты, на 
которые будет выделено феде-
ральное финансирование в рам-
ках программы социально-эко-
номического развития региона.

«Прошу до конца марта теку-
щего года утвердить програм-
му социально-экономического 
развития Кемеровской области. 
Она должна включать инвести-

ции в транспортную, коммуналь-
ную инфраструктуру региона, в 
развитие туризма. Имею в виду 
и создание автодорожного обхо-
да Кемерова, и развитие курорта 
«Шерегеш», а также строитель-
ство социальных объектов, ко-
торое было отложено из-за пан-
демии коронавируса», – сказал 
Владимир Путин.

На совещании губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев предста-
вил программу социально-эко-
номического развития Кузбасса. 
Она предполагает инвестиции в 
транспортную, коммунальную 
инфраструктуру региона, разви-
тие туризма. Так, благодаря при-
влечению новых резидентов в 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития 
«Анжеро-Судженск», «Юрга», 
«Новокузнецк» и «Прокопьевск» 
должны быть созданы дополни-
тельные 7,7 тыс. рабочих мест. 
Комплексное развитие спортив-
но-туристического комплекса 
«Шерегеш» даст около 1,7 тыс. 
рабочих мест. Также программа 
предусматривает строительство 
школ, медицинских учреждений, 
спортивных объектов, жилых 
домов, дорог, решение экологи-
ческих вопросов.

«Кузбасс – мощный промыш-
ленный регион. Угольная от-
расль – базовая для нас, во всех 
возводимых и ремонтируемых 
объектах есть вклад угольщиков. 
Но чтобы обеспечить динамич-
ное поступательное развитие, не-
обходима и государственная под-
держка. Теперь наша программа 
социально-экономического раз-
вития согласно поручению пре-
зидента должна быть доработа-
на и утверждена до конца марта. 
Это означает, что мы получим 
дополнительное федеральное 
финансирование на приоритет-
ные проекты, направленные на 
улучшение жизни каждого куз-
бассовца», – отметил Сергей Ци-
вилев.

Также президент России по 
итогам совещания попросил уде-
лить внимание созданию рабо-
чих мест в неугольных секторах 
экономики. По словам Владими-
ра Путина, «нужно добиться опе-
режающего развития других сек-
торов промышленности и сферы 
услуг», чтобы жизнь людей не 
была критически завязана лишь 
на одну только отрасль.

ǋресс�слǯжǝа Аǋǆ.

// примите поздравления

Ǣадǳжные хранительницы 
семейных ценностей

Дорогие женщины!
От всей души поздрав-

ляю вас с Международ-
ным женским днём! Этот 
весенний праздник – ещё 
один повод поблагодарить 
матерей, бабушек, сестёр, 
жён, дочерей, женщин-
коллег за созидательный 
труд, любовь и понимание, 
терпение и заботу, за уме-
ние делать мир светлее и 
добрее.

Представительницам 
прекрасного пола в наше 
время удаётся реализовы-
вать свой потенциал прак-
тически во всех отраслях 
и сферах, для них давно 
нет ничего невозможно-
го. А мы в Кузбассе при-
лагаем максимум усилий, 
чтобы сделать жизнь в на-
шей области более ком-
фортной. Чтобы каждая 
жительница региона была 
уверена в завтрашнем дне 
вне зависимости от того, 
строит она карьеру, посвя-
щает себя семье и детям 
или, как многие, с успехом 
совмещает эти занятия.

Для этого мы строим 
новые детские сады, со-
временные школы, ме-
дицинские учреждения 

и спортивные комплек-
сы. Ремонтируем дороги, 
продолжаем обновление 
общественного транспор-
та. Делаем шаги вперед в 
промышленности, энер-
гетике, сельском хозяй-
стве, культуре, образо-
вании. Достигнуто уже 
очень много, но впереди 
ещё немало работы, с ко-
торой нам всем вместе по 
силам справиться.

Милые женщины! Ваша 
природная мудрость, ум 
и талант нужны всему 
Кузбассу и каждому, кто 
рядом с вами. Спасибо 
за то, что являетесь на-
дёжными хранительни-
цами домашнего очага и 
семейных ценностей, под-
держиваете в трудную ми-
нуту, заряжаете энергией, 
вдохновляете на подви-
ги и свершения, украша-
ете нашу жизнь. Желаю 
вам весенней радости и 
солнечного настроения! 
Будьте любимы и счаст-
ливы!

С праздником!
Ǎ ǯважением и 

ǫриǣнательностьȵ�
ǟǯǝернатор ǆǯǣǝасса 

Ǎ. ǁ. ǒивилев.

 Фото ǭрессслǱǤǟȴ АǍК.

// между тем

Как отметил вчера на встрече с 
журналистами губернатор Куз-
басса Сергей ɂивилев, Владимир 
Владимирович постоянно уделя-
ет внимание угольной отрасли. 
Он проводил в Кузбассе два за-
седания Комиссии по развитию 
топливно�ɚнергетического ком-
плекса, которые реɕали вопросы 
развития угольной отрасли и же-
лезнодорожной инраструктуры. 
�К сожалению, не все реɕения 
комиссии выполнялись в срок. 
ȥоɚтому было принято принци-
пиальной реɕение, по которому 
президент страны еɖё раз чётко 
всем дал указание, что угольная 
отрасль Ȧоссийской ȩедерации 
должна развиваться, утвердил 

параметры�, � отметил глава ре-
гиона и поблагодарил президен-
та страны за принятие реɕения, 
касаюɖегося утверждения про-
граммы развития региона.
�Эта программа позволит нам 
дальɕе активно развивать Куз-
басс, делать меньɕе его зави-
симость от угольной отрасли. Но 
что мне очень нравится � та Стра-
тегия, которую мы все вместе со-
ставляли, во главе которой нахо-
дится человек и которая утверж-
дена ȥравительством Ȧоссийской 
ȩедерации, принята у нас в виде 
закона, теперь подтверждена 
еɖё и реальными инансами для 
развития Кузбасса�, � отметил 
Сергей ɂивилев.

 ǀо вреǪя раǟоȰеǧ ǭоеǥǢки ǡǱǟерǫатор Ǐерǡеǧ ǔивилев 
ǭоǥǢравил ǭреǢставителȵǫиȯ ǭрекрасǫоǡо ǭола с 
ǫастǱǭаȷȲиǪ ǭраǥǢǫикоǪ. Фото ǭрессслǱǤǟȴ АǍК.

// статистика

Ƭенский труд в цифрах
Представительниˊ 
прекрасной половины 
человечества в Кузбас-
се больше, чем муж-
чин.

По данным Кемерово-
стата, 55% взрослого на-
селения (в возрасте от 
15 лет) нашей области 
составляют женщины. 
Их численность во всех 
сферах экономики реги-
он составляет 578 тысяч 
человек, или 49% от об-
щего числа работающих.

По последним дан-
ным, каждая пятая жи-
тельница Кузбасса 
трудится в торговле, го-
стиничном бизнесе или 
на предприятиях обще-
ственного питания. Не-
малую долю работников: 

по 16 и 13 процентов со-
ответственно – дамы за-
нимают в образовании и 
здравоохранении.

Любопытно, что уро-
вень образования куз-
басских трудящихся 
женщин в целом выше, 
чем у мужчин. Так, выс-
шее и среднее профес-
сиональное образование 
имеют 83% женщин, тог-
да как у представителей 
сильной половины этот 
показатель составляет 
75%.

Кроме того, женщи-
ны умело совмещают ра-
боту с воспитанием де-
тей. 260 тысяч занятых 
в экономике жительниц 
области от 20 до 49 лет 
имеют детей до 18 лет.

Надежда Бойкова.
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ˤубернатор ˬергей ʴивилев 
открыл школу с бассейном в по-
селке ˧еталлургов Новокузнеˊ-
кого района.

Школа с аграрным уклоном рас-
считана на 528 учащихся. Строи-
тельство учреждения началось еще 
2012 году, но процесс затянулся из-
за бездействия подрядчика. В конце 
2019 года губернатор Сергей Циви-
лев принял решение поменять стро-
ительную организацию, после чего 
объект был оперативно завершен и 
сдан эксплуатацию.

«Теперь более 500 ребят из по-
селков Металлургов, Восточный и 
Северный будут получать образова-
ние в современных условиях. Важно, 
что здесь с самого раннего возраста 
будут готовить кадры для сельско-
хозяйственной отрасли региона. На 
строительство и оснащение нового 
учреждения из бюджета было вы-
делено более 715 миллионов рублей, 
в том числе 459 миллионов – это 
региональные средства», – подчер-
кнул на открытии школы губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев.

Объект возвели в рамках фе-
деральной целевой программы 
«Устойчивое развитие сельских 
территорий» и региональной гос-
программы «Государственная под-
держка агропромышленного ком-
плекса и устойчивого развития 
сельских территорий Кузбасса».

В школе создана лаборатория 
проектной и исследовательской де-
ятельности, где с помощью совре-
менной беспочвенной технологии 
выращивания растений (гидропо-
ники) ребята смогут наблюдать за 
ростом растений и эксперименти-
ровать. В рамках профильного обу-
чения планируется сотрудничество 
с Прокопьевским аграрным коллед-
жем. Для десятиклассников обору-

дованы классы технологического 
профиля для углубленного изуче-
ния математики, информатики, фи-
зики, есть кабинет робототехники.

Всего в школе 27 учебных каби-
нетов, спортзал, бассейн, актовый 
зал, тренажерная комната, комната 
для занятий ритмикой и специаль-
ный кабинет для работы с детьми с 
аутическим расстройством. На тер-
ритории школы построен стадион 
с беговыми дорожками и отрыты-
ми площадками для игр в волейбол 
и баскетбол, установлены детские 
игровые площадки.

К началу нового учебного года 
завершится капремонт в шко-
ле № 71 Прокопьевска. В мае 
2020 года здесь началась модерни-
зация по региональной программе 
«Моя новая школа», запущенной 
губернатором Кузбасса Сергеем 
Цивилевым.

«Школа № 71– самая крупная 
в поселке Ясная Поляна Проко-
пьевска. Она станет вторым об-

разовательным учреждением в 
муниципалитете, капитально от-
ремонтированным по региональ-
ной программе. В 2020 году мы уже 
открыли обновленную школу № 45 
в Прокопьевске. После ремонта ре-
бята будут учиться в современных 
условиях, для них закуплены но-
вые компьютеры, оборудование 
для лабораторий, спортивный ин-
вентарь. Открытие школы № 71 
станет подарком к 55-летию обра-
зовательного учреждения, а также 
к 300-летию Кузбасса и 90-летию 
Прокопьевска», – отметил губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев.

На модернизацию школы № 71 
направлено более 160 млн рублей. 
Работы завершены на 80%. В зда-
нии будут современные классы, 
спортзал, интерактивные лабора-
тории робототехники и виртуаль-
ной реальности, медиацентр, про-
фессиональная студия для съемок 
учебных видео.

ǋресс�слǯжǝа Аǋǆ.
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// экология

ƪутылка рубль бережǳт
В кемеровских ги-
пермаркетах вторсы-
рь˸ можно обменять 
на скидку.

Кузбасский региональ-
ный оператор зоны Се-
вер компания «Чистый 
Город Кемерово» и феде-
ральный ретейлер «Лен-
та» установили в городе 
первые аппараты по при-
ёму пластиковых бутылок 
и алюминиевых банок. По 
информации регопера-
тора, эти фандоматы для 
вторсырья – первые в Си-
бири.

Так называемые фандо-
маты со 2 марта заработа-
ли в двух гипермаркетах 
сети: на пр. Кузнецком, 33, 
и пр. Ленинградском, 28в.

Аппараты принима-
ют пластиковые бутылки 
ёмкостью до 2,5 литра и 
алюминиевые банки. Тару 
из-под газировки не обя-
зательно дополнительно 
обрабатывать. Бутылки 
из-под молочных продук-
тов рекомендуется спо-
лоснуть. А вот снимать 
этикетки не нужно, иначе 
фандомат, считывающий 
штрих-коды, их не при-
мет.

Взамен покупатели по-
лучают бонусные баллы 
на карту лояльности тор-
говой сети. Бонусы (один 
балл равен одному рублю) 
можно потратить в любом 
магазине «Ленты».

Как уже писал «Куз-
басс», регоператор рас-
считывает, что такая 
система вознагражде-
ния будет мотивировать 
граждан к сортировке 
ТКО и поможет собирать 
до 500 кг чистого пла-
стика и алюминия еже-
месячно. Обслуживани-
ем фандоматов, сбором 
вторсырья и сортировкой 
по-прежнему будет зани-
маться «Вторэкосервис». 
«Практика использования 
фандоматов будет внима-
тельно отслеживаться, и 
в случае положительной 
динамики мы будем гото-
вы продублировать этот 
опыт на другие сферы – 
спортивные сооружения, 
общественные простран-
ства», – отмечает дирек-
тор компании «Чистый 
Город Кемерово» Олег Ра-
таев.

Также в планах реги-
онального оператора от-
крыть первые экопункты 
в Кемерове и Белове, где 
горожане смогут сдавать 
вторсырьё за деньги, либо 
обменивать на скидочные 
купоны торговых сетей.

Сейчас компания 
оформляет земельные 
участки под такие пункты 
и проектирует их. Пока 
планируется, что экопун-
кты заработают ориен-
тировочно в июле этого 
года.

ǆира Аǰанасенко.

// образование

Ƴкола стала стимулом
Невероятный интерес к уч˸бе 
отмеча˒т педагоги у учеников 
˥лыкаевской школы, после е˸ 
превраˍения в современный 
образовательный ˊентр.

«Даже ребятам со средней успе-
ваемостью настолько нравятся со-
временные возможности школы, 
что они сами просят с ними допол-
нительно позаниматься, – расска-
зывает учитель начальных классов 
и русского языка Светлана Радио-
нова. – А ещё родители нам расска-
зали, что даже в морозы, когда мож-
но остаться дома, дети рвались на 
занятия. У нас даже посещаемость 
родительских собраний выросла».

Новшеств в Елыкаевской школе 
много: 25 мультимедийных учеб-
ных кабинетов, интерактивные 
доски во всех классах, цифровые 
лаборатории, актовый зал со свето-
вым, звуковым, мультимедийным, 
интерактивным оборудованием, 
3D-проекторы, кабинет робототех-
ники, видео-конференц-связь, точ-
ки доступа Wi-Fi по всей школе. По-
мимо этого действует планетарий, 
пневматический и интерактивный 
лазерный тиры, скалодром, тре-
нажёрный зал. Также ребятам до-
ступна техника для виртуальной 

реальности, учебный тренажёр-
симулятор легкового автомоби-
ля, тренажёр для прыжков с пара-
шютом! А ещё у школьников теперь 
есть полноценная мастерская с раз-
нообразными станками: токарны-
ми, фрезерными и 3D-принтером.

Всё это появилось в Елыкаев-
ской школе благодаря губернатор-
ской программе «Моя новая шко-
ла». На ремонт и оснащение её 
обоих корпусов было потрачено бо-
лее 250 миллионов рублей.

«Сейчас вся школа стала светлой, 
уютной и красивой, над её дизай-
ном работали все: педагоги, дети, 
родители, и знаете, дети её теперь 
очень берегут, – говорит директор 
школы Ольга Кошкарева. – Про-
шло два с половиной месяца со дня 
открытия, и нигде не появилось ни 
одного рисунка, ни царапинки, ни 
одной поломки».

О новом отношении ребят к сво-
ей альма-матер «Кузбассу» расска-
зала и восьмиклассница школы 
№ 31 Киселевска Настя Егошина. 
Учебное заведение после капиталь-
ного ремонта по этой же областной 
программе открылось только две 
недели назад – 17 февраля.

«Раньше наша школа была кир-
пичная, невзрачная, а сейчас стала 

яркая, красочная, настроение под-
нимается ещё на подходе к ней, – го-
ворит девочка. – И мы сами следим, 
чтобы с ней было все в порядке».

По словам девочки, ребята сами 
предлагали идеи, которые были 
реализованы после ремонта. Так, 
например, появились цветочные 
горшки с таблицей умножения, 
различные мягкие сиденья, ска-
мейки виде пьедесталов, огромные 
магнитные доски для рисования, 
карта Кузбасса на потолке кабине-
та географии, вся таблица Менде-
леева – на потолке кабинета химии. 
Школьники с нетерпением ждут, 
когда растает снег, чтобы опробо-
вать все новое оборудование, кото-
рое появилось на школьном стади-
оне.

«Наша школа до и после – это 
день и ночь, честное слово, – го-
ворит Татьяна Сандакова – мама 
двойняшек-шестиклашек 31-й шко-
лы. – У меня старшая дочь закончи-
ла её 12 лет назад, сейчас вот млад-
шие ходят, и её состояние с годами 
становилось всё плачевнее. Но по-
сле ремонта всё изменилось – дети 
с удовольствием ходят в школу 
XXI века и возвращаются востор-
женные».

Ǆрина ǈалаковиȮ.

 АǍǃǉǚǏǆǋǙ ^ ǋА ǅǂǌǎǌǀǚǃ. ǁоǢ исǭолǫяется 
ǀсероссиǧскоǧ акȯии �ǊȴǀǪесте. ǁлавǫȴǧ еȹ атри-
ǟǱт ^ ораǫǤевая ǫитȵ� сиǪвол оǟȳеǢиǫеǫия и ǭоǟе-
Ǣȴ ǫаǢ ǭаǫǢеǪиеǧ. ǀ КеǪерове волоǫтȹрȴ ǭрове-
ли ǲлеȱǪоǟ Ǳ ǢраǪтеатра. ǌǫи оǟǪеǫивалисȵ ǫитя-
Ǫи� ǭлели сиǪволиȰескǱȷ сетȵ Ǣоǟра и раǥǢавали 
аǭелȵсиǫȴ� как ǥǫак ǭоǤелаǫия ǥǢоровȵя и креǭко-
ǡо иǪǪǱǫитета.
Фото ФеǢора ƿараǫова.

// фотофакт

 ǖкола в ǭоселке ǊеталлǱрǡов. Фото ǭрессслǱǤǟȴ АǍК.
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// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовˊы� ˬ 9 по 12 марта 
2021 года с 15 до 1� часов вы можете обратиться 
к заместителям губернатора Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, руководителям исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области – Кузбасса отраслевой компетенˊии по 
телеˉонам прямой линии:

9 марта �вторник� – ˯аритонов ˢлексей Викторо-
вич – заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти – Кузбасса по агропромышленному комплексу, 
тел. ���3��2� 3��39��5.

10 марта �среда� – Панов ˢндрей ˢнатольевич – 
заместитель губернатора Кемеровской области – 

Кузбасса по промышленности, транспорту и экологии, 
тел. ���3��2� �5��5�50.

11 марта �четверг� – ˥вса ˧арина ˢлександровна – 
министр культуры и национальной политики Кузбасса, 
тел. ���3��2� 3��33��2.

12 марта �пятниˊа� – ʭалакирева ˬоˉья ʼрьевна – 
министр образования и науки Кузбасса, тел. ���3��2� 
3���3�21.

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8-30 часов до 17-30 часов работает телефон обраще-
ний к Губернатору Кемеровской области – ���3��2� 
5���1�9�.

// традиции

// культура

Лучшие среди шорских охотников

Юбилей камерной сцены

На ˒ге Кузбасса прошли 
уникальные соревнования 
среди охотников одного из 
коренных народов региона – 
шорˊев.

14 охотников из южных тер-
риторий Кузбасса (мест тради-
ционного проживания шорско-
го народа) собрались для того, 
чтобы определить лучшего. 
Каждый должен был иметь при 
себе соответствующее снаряже-
ние – лыжи, обшитые камусом 
(мехом) с традиционным мяг-
ким креплением, курчек – тра-
диционный охотничий инвен-
тарь, топор, нож.

Все конкурсные состязания 
были рассчитаны на то, чтобы 
участники проявили сноровку 
и навыки охотника в самых раз-
ных ситуациях. Конкурсантам 
надо было передвигаться на ка-
мусных лыжах, устанавливать 
капканы, стрелять из пневмати-
ческой винтовки.

А в финале каждый охотник 
должен был быстро разжечь ко-
стёр и вскипятить воду. К слову, 
многие охотники справились с 
заданием, используя всего одну 
спичку.

В итоге победителями стали 
опытные охотники: первое ме-
сто занял Николай Торчаков из 
поселка Шерегеш, второе ме-

сто – у Николая Чудоякова из 
поселка Карай, третье место – у 
Владислава Напазакова из Меж-
дуреченска.

Примечательно, что сорев-
нования решили провести и 
организовали сами шорские 
охотники: Алексей Чиспияков, 
Валерий Топаков, Олег Вереща-
гин, Алексей Кискоров, Миха-
ил Антонкин. На свои средства 
они в том числе приобрели при-
зы для победителей. Обладатель 
первого места получил бензопи-
лу, серебряному призёру достал-
ся шикарный рюкзак, обладате-
лю бронзы подарили охотничьи 
лыжи. В номинации «Лучший 

костровой» – приз драйбэг (не-
промокаемый рюкзак).

«Охота – один из видов тра-
диционной нашей хозяйствен-
ной деятельности, – отмечает 
Алексей Чиспияков, охотник из 
Мысков. – Мы охотимся с дет-
ства, это у нас в крови. Мы со-
брались и решили показать 
этим конкурсом, что мы умеем. 
Я не помню, чтобы такие сорев-
нования проводились раньше. 
Мы планируем сделать их тра-
диционными и очень надеемся 
на то, что найдём финансовую 
поддержку для организации та-
ких состязаний».

Оксана Юрьева.

Уведомление о проведении 2-го этапа 
общественных обсуждений

Кемеровское акционерное общество «Азот» совместно с 
администрацией города Кемерово в соответствии с постанов-
лением № 188 от 28.01.2021 (о назначении общественных об-
суждений) уведомляют о проведении 2-го этапа общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Отделе-
ние нейтрализации и выпарки производства аммиачной сели-
тры», включая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, техническое задание на поведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Отделение нейтрали-
зации и выпарки производства аммиачной селитры».

Цель намечаемой деятельности: строительство отделения 
нейтрализации и выпарки производства аммиачной селитры.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кемеров-
ская область – Кузбасс, Кемеровский городской округ, Завод-
ский район.

Наименование и адрес заявителя: Кемеровское акционерное 
общество «Азот», 650021, РФ Кемеровская область – Кузбасс, г. 
Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал 2021 г. – 
II квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация города Кемерово.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний и предложений: в устной 

форме и письменном виде, в журналах учета замечаний и пред-
ложений.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы можно по адресам:

– 650000, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кемерово, ул. 
Карболитовская, 7. Территориальное управление Заводского 
района г. Кемерово, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок 8(3842) 75-39-56;

– 650000, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кемерово, пр. Со-
ветский, 54, администрация г. Кемерово, отдел по охране окру-
жающей среды, каб. 321, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон 
для справок: 8(3842) 36-59-61;

– 650021, Кемеровская область – Кузбасс, г. Кемерово, ул. Гру-
зовая, стр. 1, КАО «Азот», корпус 151 (заводоуправление), время 
приема с 10.00 до 15.00. Телефон для справок 8(3842) 771-772 
доп. 6249 ,+7-923-615-57-19.

В электронном виде материалы доступны на сайте http://
www.sds-azot.ru/.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00.

Замечания и предложения к материалам по объекту государ-
ственной экологической экспертизы принимаются:

– в письменной форме с указанием Ф.И.О. в журналах реги-
страции предложений и замечаний, размещенных в зданиях ад-
министраций города Кемерово и Заводского района, в заводо-
управлении КАО «Азот»,

– по эл. почте по адресу e-mail: sidius-lab@rambler.ru,
– в устной форме по телефону 8(3842) 58-31-33 доб. (113),
в период со дня выхода данного уведомления по 05 апреля 

2021 г. (включительно).
Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ГИАП»
Общественные обсуждения по объекту государственной 

экологической экспертизы «Отделение нейтрализации и вы-
парки производства аммиачной селитры» для КАО «Азот», г. Ке-
мерово, включая материалы оценки воздействия, состоятся 
07 апреля 2021 г. в 10.00 по адресу: г. Кемерово, ул. Грузовая, 
стр. 1, Кемеровское акционерное общество «Азот», корпус 151, 
актовый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений, документирование этих 
предложений в приложениях к материалам по оценке воздей-
ствия на окружающую среду обеспечивается в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения.

Проектная документация, техническое задание и оконча-
тельный вариант материалов ОВОС будут доступны в местах 
размещения документации, в зданиях администраций города 
Кемерово и Заводского района, в заводоуправлении КАО «Азот».

// финансы

От ковида страдают… 
фальшивомонетчики!
В 2020 году в Кузбассе 
было выявлено 109 ˉаль-
шивых денежных куп˒р 
на обˍу˒ сумму �3� ты-
сячи рублей. ˤодом ранее 
банки изˎяли из оборота 
2�5 поддельных банкнот, 
сумма изˎятого также 
была вдвое больше.

Тенденция к уменьше-
нию фальшивок объясня-
ется не тем, что фальшиво-
монетчики встали на путь 
исправления, а пандемией 
COVID-19. «В период огра-
ничений люди предпочи-
тали безналичные способы 
оплаты, поэтому расчёты 
наличными сократились», – 
поясняет управляющий От-
делением Кемерово Банка 
России Сергей Драница.

Чаще всего в нашем ре-
гионе выявляли фальши-
вые пятитысячные купю-
ры (82 штуки) и тысячные 
(15 штук). Для их вброса 
мошенники предпочита-
ют использовать СТО и за-
правки, придорожные кафе 
и прочие небольшие торго-
во-сервисные организации. 
Поэтому, следует прове-
рять купюры минимум на 
три-четыре признака под-
линности. К ним относят 
более выпуклый рельеф 
в обозначении номина-
ла банкноты, наличие во-
дяных знаков, наличие за-
метных лишь на просвет 
микроотверстий, указыва-
ющих номинал банкноты, 
и т. д.

Валентина Акимова.

˭еатр �Ложа� Кузбасского 
государственного политехниче-
ского университета запускает 
акˊи˒ �30 дней как 30 лет�, 
посвяˍ˸нну˒ грядуˍему ˒би-
ле˒.

Свой тридцатый день рожде-
ния полюбившийся многим зри-
телям не только в Кузбассе, но 
даже за пределами страны камер-
ный театр отметит 27 марта, во 
Всемирный день театра. В тече-
ние всего месяца сюда можно бу-
дет прийти, чтобы погрузиться в 
историю этого культового храма 
драматургии.

«Каждый вторник, четверг и 
субботу месяца в 19.00 мы будем 
показывать спектакли, относя-
щиеся к разным десятилетиям: 
первая неделя – 2010-е, вторая 
неделя – 2000-е, третья – 1990-е 
годы, – поясняет художествен-
ный руководитель театра Сергей 

Наседкин. – Каждый раз – новый 
спектакль, среди которых «Ше-
стой континент», «Паразиты», 
«NOTA BENE», «Закон природы», 
«Планета неведомых сил добра», 
«Осада», «По По», «Полное затме-
ние», «Мы плывём».

Именно спектакль «Мы плы-
вём» стал первым в коллек-
ции «Ложи». С его постановки в 
1991 году драматург, театраль-
ный режиссёр и писатель Евгений 
Гришковец начал историю леген-
дарного творческого объедине-
ния.

«Спектакль практически без 
слов, – пишет Евгений в своих 
заметках о «Ложе». – Мне слож-
но определить жанр того, что 
мы сделали. Когда мы выступа-
ли с этим спектаклем в Перми в 
1991 году, в афишах написали, 
что мы – театр интеллектуаль-
ной клоунады… Именно с этим 
спектаклем мы объехали многие 

фестивали в России и за грани-
цей. Последний раз он был пока-
зан нами в Южной Корее в 1996 
году… Он стал очень модным в Ке-
мерове… О деньгах мы не думали. 
Потому что в 1991 году о них ещё 
вообще мало думали. Мы были 
счастливы».

Сегодня актёры «Ложи» назы-
вают эту постановку «спектакль, 
с которого всё началось», и по 
традиции им открывают и закры-
вают театральный сезон.

Из маленького театрика, соз-
данного буквально из подручных 
средств, «Ложа» превратилась в 
узнаваемые и оказывающие до-
статочно сильное влияние на 
местные сценические тренды под-
мостки. Театр в «политехе» – лау-
реат всероссийских и междуна-
родных фестивалей театрального 
творчества в Бельгии, Австрии, 
Южной Корее и Великобритании.

Надежда Бойкова.

 Фото Алексея Кискорова.
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Третья перепись 
для «маленьких»

// безопасность

Позаботьтесь
о своем 
здоровье – пройдите 
диспансеризацию!
ʭлагодаря устойчивой 
тенденˊии к сниже-
ни˒ заболеваемости 
!,3&"�19 и переходу ко 
второму ˑтапу снятия 
ограничений, связан-
ных с распростране-
нием новой коронави-
русной инˉекˊии, на 
территории Кузбасса 
возобновилось прове-
дение диспансериза-
ˊии.

Диспансеризация – это 
расширенный комплекс 
мероприятий, которые 
позволяют детально оце-
нить состояние здоро-
вья человека, определить 
группу здоровья и груп-
пу диспансерного наблю-
дения. Гражданам от 18 
до 39 лет она проводится 
один раз в три года, после 
40 лет – ежегодно.

Набор исследований 
и консультаций специ-
алистов зависит от пола 
и возраста человека. На-
пример, на первом этапе 
диспансеризации граж-
данам в возрасте от 18 до 
39 лет проводятся: анке-
тирование, расчёт индек-
са массы тела, измерение 
артериального давле-
ния, исследование уров-
ня общего холестерина и 
глюкозы в крови, флюо-
рография или рентге-
нография лёгких (раз в 
два года), ЭКГ (с 35 лет), 
осмотр врачом акуше-
ром-гинекологом (аку-
шеркой) и скрининг для 
раннего выявления рака 
шейки матки, определе-
ние относительного сер-
дечно-сосудистого риска, 
осмотр кожных покро-
вов, слизистой губ и ро-
товой полости, краткое 
индивидуальное про-
филактическое консуль-
тирование, осмотр вра-
чом-терапевтом с целью 
определения группы здо-
ровья и диспансерного 
наблюдения, медицин-
ских показаний для про-
ведения дополнительных 
обследований.

Для граждан 40 лет и 
старше к уже перечислен-
ным мероприятиям в за-
висимости от возраста и 
пола добавляются: об-
щий анализ крови (гемо-
глобин, лейкоциты, СОЭ), 
измерение внутриглаз-
ного давления, исследо-
вание кала на скрытую 
кровь, анализ крови на 
ПСА, маммография, эзо-
фа г ог ас т род уоденос ко-
пия.

Если выяснится, что 
пациент нуждается в до-
полнительном обсле-

довании для уточнения 
диагноза, его направля-
ют на второй этап дис-
пансеризации с более 
углубленным консульти-
рованием. При необхо-
димости врач-терапевт 
может назначить пациен-
там дополнительные об-
следования, которые не 
входят в объём диспан-
серизации, при подозре-
нии на злокачественное 
образование направляет 
на приём к врачу-онколо-
гу, а также для получения 
специализированной, в 
том числе высокотехно-
логичной, медицинской 
помощи.

С 2021 года для лиц 
с подозрением на ЗНО 
кожи на втором этапе 
диспансеризации пред-
усмотрена консультация 
дерматовенеролога с про-
ведением дерматоскопии. 
Для граждан с подозре-
нием на сахарный диабет 
по назначению терапев-
та проводится исследова-
ние уровня гликирован-
ного гемоглобина.

Меры 
предосторожности

Пройти диспансери-
зацию и профилактиче-
ские медосмотры можно 
совершенно бесплатно в 
поликлинике прикрепле-
ния при предъявлении 
паспорта и полиса ОМС. 
Для удобства работаю-
щих граждан профилак-
тические мероприятия 
проводятся в том числе 
в вечернее время и в суб-
боту (точные часы рабо-
ты необходимо уточнить 
в своей поликлинике).

В настоящее время во 
избежание угрозы рас-
пространения коронави-
русной инфекции диспан-
серизация проводится по 
предварительной записи 
с обязательным разделе-
нием потока пациентов в 
поликлинике. Все посе-
тители обязаны соблю-
дать масочный режим и 
социальную дистанцию 
не менее 1,5 метра.

Накануне предполага-
емого визита в поликли-
нику вам позвонят, что-
бы подтвердить визит и 
задать несколько вопро-
сов для выявления ри-
сков заражения новой 
коронавирусной инфек-
цией. Пациентам с сим-
птомами COVID-19 или 
в случае контакта с забо-
левшим проведение дис-
пансеризации отклады-
вается на определенный 
срок.

У предпринимателей регио-
на остаётся меньше месяца на 
то, чтобы представить в Росстат 
отчётность в рамках федераль-
ного сплошного наблюдения за 
деятельностью субъектов ма-
лого и среднего бизнеса. Начи-
ная с марта впервые это можно 
сделать через единый портал 
Госуслуг.

Для чего нужны 
бизнес-переписи?

Бизнес-переписи проводятся 
в нашей стране раз в пять лет, 
первая состоялась в 2011 году, 
вторая – в 2016-м. До недавне-
го времени только они давали 
представление о том, как ма-
лый и средний бизнес распреде-
ляется по территории России, и 
позволяли узнать, чем реально 
занимаются предприниматели. 
Ведь при регистрации в нало-
говых органах можно было за-
являть все потенциально инте-
ресные виды деятельности, а на 
деле развивать одно-два.

В 2016 году в масштабах 
страны под эгидой Федераль-
ной налоговой службы впер-
вые был сформирован Госу-
дарственный единый реестр 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства.

«Однако информацию о со-
стоянии дел в этой сфере в це-
лом из него не почерпнёшь, и 
сегодня на этот вопрос может 
ответить только бизнес-пере-
пись, – поясняет Олег Смоль-
ков, заместитель руководите-
ля Территориального органа 
Федеральной службы государ-
ственной статистики по Кеме-
ровской области – Кузбассу. 

– При внесении предпринима-
теля или компании в реестр 
ФНС учитываются три крите-
рия: численность работников, 
годовая выручка, доля участия 
государства в данном бизнесе. 
А опросник Росстата позволяет 
выяснить, на какой территории 
фактически работает предпри-
ниматель, зарегистрирован-
ный, например, в Новокузнец-
ке, какие именно направления 
деятельности развивает и в ка-
ких объёмах, какую занятость 
обеспечивает, какими основ-
ными фондами и оборотным 
средствами располагает, куда 
инвестирует свои деньги».

В этом году в анкету биз-
нес-переписи впервые включён 
вопрос об инновационной ак-
тивности субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
и о количестве выполненных 
ими исследований. Считает-
ся, что бизнес более мобилен в 
этом плане, чем государствен-

ные предприятия. Но так ли это 
на самом деле?

Десять лет 
в динамике

Напомним: первая бизнес-
перепись «маленьких» пока-
зала, что в 2010 году в данном 
секторе экономики Кузбасса 
активную деятельность вели 
33464 «ипэшника» и 20924 
юридических лица. Они обе-
спечивали работой 355 тысяч 
жителей, или 27,4% от общей 
численности занятого населе-
ния. И каждый третий рубль от 
реализации товаров или услуг 
в нашем регионе зарабатывал-
ся именно в этой сфере. В целом 
же фундамент предпринима-
тельства в Кемеровской обла-
сти составляли микропредпри-
ятия, то есть организации, где 
работали до 15 человек, а годо-
вая выручка не превышала 60 
миллионов рублей (с 2016 года 
её лимит увеличен до 120 мил-
лионов).

Данные второй бизнес-пере-
писи свидетельствовали, что в 
2015 году уровень экономиче-
ской активности малого и сред-
него бизнеса в Кузбассе почти 
не изменился, а вот количество 
рабочих мест сократилось до 
291 тысячи (до 23% от всех ра-
ботающих).

Структура приоритетного 
отраслевого распределения ма-
лых и средних предприятий за 
пятилетку не изменилась. По-
прежнему лидировала оптовая 
и розничная торговля. Вторым 
по популярности видом дея-
тельности были операции с не-
движимостью, арендой и пре-
доставлением услуг. Меньше 
всего частный бизнес интере-
совали такие сферы, как рыбо-
ловство и рыбоводство, обра-
зование и здравоохранение. А 
значит, именно в этих «нишах» 
была самая низкая конкурен-
ция и больше всего возмож-
ностей для реализации новых 
проектов.

«Нынешнее статнаблюдение, 
помимо такой информации, по-
зволит еще получить данные о 
том, как пандемия COVID-19 по-
влияла на малый и средний биз-
нес региона, какие сектора по-
страдали здесь больше всего. В 
рамках переписи предприни-
мателям предстоит указать вы-
ручку по всем видам своей де-
ятельности. В соответствии с 
требованиями закона, вся эта 
информация будет обезличена 
и использована в обобщенном 
виде, доступ третьих лиц к све-
дениям о доходах конкретного 
предпринимателя исключен», – 

подчёркивает зам. руководителя 
Кемеровостата Олег Смольков.

Госуслуги в помощь!
Передать информацию в 

рамках бизнес-переписи необ-
ходимо до 1 апреля текущего 
года. Можно внести данные в 
электронный опросник на сай-
те Росстата или отправить ин-
формацию через операторов 
электронного документообо-
рота. Можно заполнить анкету 
на бумаге и выслать её «Почтой 
России» или доставить лично 
в подразделения Кемеровоста-
та. В марте у индивидуальных 
предпринимателей впервые по-
явится ещё одна возможность – 
отчитаться через единый пор-
тал Госуслуг.

Прежде всего портал ори-
ентирован на оказание госу-
дарственных и муниципаль-
ных услуг гражданам. Но 
индивидуальные предприни-
матели – те же самые физли-
ца. Чтобы облегчить для них 
процедуру отчётности, на фе-
деральном уровне и было при-
нято такое решение. К слову 
сказать, в Кузбассе экономиче-
ской переписи 2021 года подле-
жат 69789 субъектов малого и 
среднего бизнеса, из них почти 
44738 – ИП.

«Участие в экономической 
переписи – не право, а обязан-
ность представителей малого и 
среднего бизнеса, – акцентиру-
ет внимание зам. руководите-
ля Кемеровостата Олег Смоль-
ков. – За непредоставление 
форм статистической отчётно-
сти, равно как и за предостав-
ление заведомо недостоверной 
информации, предусмотре-
на ответственность в соответ-
ствии со статьей 13.19 КоАП 
РФ. Для должностного лица, в 
роли которого в данном случае 
выступает индивидуальный 
предприниматель, штраф со-
ставляет от 10 до 20 тысяч ру-
блей, для юридического лица – 
от 20 до 70 тысяч. По итогам 
предыдущей переписи дела по 
этой статье в Кузбассе, к сожа-
лению, возбуждались».

К началу марта отчётность в 
рамках переписи подали око-
ло трёх тысяч кузбасских пред-
приятий малого и среднего 
бизнеса и примерно полторы 
тысячи ИП. Большинству дру-
гих предстоит сделать это в те-
чение марта.

Валентина Акимова.

До пандемии !,3&"�19 каждый третий 
рубль в ˑкономике Кузбасса зарабатывал 
малый и средний бизнес. Как изменился 
расклад с приходом коронавируса� 
˩твет на ˑтот вопрос даст ˑкономическая 
перепись.

  НЫНЕШНЕЕ 
СТАТНАБЛЮДЕНИЕ 
ПОЗВОЛИТ ЕЩЕ 

ПОЛУЧИТЬ ДАННЫЕ О ТОМ, 
КАК ПАНДЕМИЯ COVID-19 
ПОВЛИЯЛА НА МАЛЫЙ 
И СРЕДНИЙ БИЗНЕС 
РЕГИОНА, КАКИЕ СЕКТОРА 
ПОСТРАДАЛИ ЗДЕСЬ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО.
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Śрок оůидания Ŧœŗ по ŗŕŚ 
сократился вдвое

– С 2013 года пациентам с раз-
личными формами бесплодия 
(трубной, эндокринной, имму-
нологической, мужской) мож-
но получить ЭКО бесплатно, как 
обычную медицинскую помощь, 
при наличии полиса ОМС и от-
сутствии медицинских противо-
показаний для вынашивания бе-
ременности.

͖то изменилось?
С 2021 года согласно приказу 

Министерства здравоохранения 
РФ от 31.07.2020 № 803н дей-
ствует новый Порядок использо-
вания вспомогательных репро-
дуктивных технологий. В рамках 
Территориальной программы 
ОМС бесплатно проводятся базо-
вая программа ЭКО, криоконсер-
вация эмбрионов и перенос крио-
консервированных эмбрионов. 

Хранение криоконсервирован-
ных половых клеток и эмбрионов 
пациенты оплачивают самостоя-
тельно. Если при проведении 
ЭКО по полису ОМС появятся по-
казания для применения донор-
ских половых клеток, донорских 
эмбрионов, проведения преим-
плантационного генетического 
типирования (ПГТ), то эти услу-
ги пациенты оплачивают также 
за счёт личных средств.

͉ому показано ͉͍͜?
Согласно новому Порядку ис-

пользования репродуктивных 
технологий показаниями для 
проведения программы ЭКО и 
переноса криоконсервирован-
ных эмбрионов являются:

– случаи неэффективного ле-
чения бесплодия в течение 12 ме-
сяцев у женщин в возрасте до 

35 лет и 6 месяцев у женщин стар-
ше 35 лет (ранее этот срок состав-
лял 9-12 месяцев);

– состояния, при которых эф-
фективность лечения бесплодия 
с применением ЭКО выше, чем 
при использовании других мето-
дов;

– наличие у одного или обоих 
родителей наследственных за-
болеваний, для предупреждения 
которых необходимо проведение 
ПГТ (направляются на ЭКО вне 
зависимости от статуса фертиль-
ности);

– сексуальная дисфункция, ко-
торая препятствует выполнению 
полового акта;

– ВИЧ-инфекция у дискор-
дантных пар (носителем вируса 
является только один из партне-
ров) независимо от статуса фер-
тильности.

͍б ограниченияͳ
Для проведения ЭКО по ОМС 

существуют ограничения, ранее 
к ним относились медицинские 
противопоказания для вынаши-
вания беременности и рождения 
ребенка, психические заболева-
ния.

В новом Порядке ограничения 
для проведения данной проце-
дуры конкретизированы. В част-
ности, указаны показатели, сви-
детельствующие о снижении 
овариального резерва. Ограниче-
ниями являются состояния, при 
которых необходима хирургиче-
ская коррекция органов репро-
дуктивной системы, и острые вос-
палительные заболевания любой 
локализации (до излечения).

͇а направлением 
на ͉͍͜   
к лечащему врачу

Наличие медицинских по-
казаний, противопоказаний и 
ограничений для проведения 
программы ЭКО и переноса крио-
консервированных эмбрионов 
определяет лечащий врач. Со-
гласно новым правилам длитель-
ность обследования для уста-
новления причин бесплодия не 
должна превышать 6 месяцев с 
момента обращения пациентки в 
медицинскую организацию (ра-
нее 3-6 месяцев). После всех об-

следований женщина получает на 
руки выписку из амбулаторной 
карты и направление на проведе-
ние ЭКО.

В соответствии с базовой про-
граммой ЭКО допустим перенос в 
матку не более двух эмбрионов, а 
если у будущей мамы отягощен-
ный акушерский анамнез и пато-
логия матки, то показан перенос 
только одного эмбриона.

С 2021 года срок ожидания 
оказания процедуры ЭКО не дол-
жен превышать 6 месяцев (ра-
нее – один год). Ограничений 
на количество процедур ЭКО не 
предусмотрено. Если в резуль-
тате ЭКО беременность так и не 
наступила, то пациенты могут 
повторно направляться на его 
проведение при соблюдении су-
ществующей очередности.

˧ногие женˍины мечта˒т о материнстве, но не 
каждая может иметь реб˸нка по медиˊинским 
показаниям. ˭аким паˊиенткам современная 
медиˊина предлагает воспользоваться вспомо-
гательными репродуктивными технологиями. 
˩ том, какие изменения произошли в порядке 
использования ʻК˩ по полису ˩˧ˬ, рассказывает 
начальник отдела по взаимодействи˒ с меди-
ˊинскими организаˊиями ˭Ф˩˧ˬ Кемеровской 
области – Кузбасса ˩льга ʰˢЛ˥ˬ˩Вˢ.

В региональном управлении Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы рассказали об итогах работы в 
2020 году. Пандемия заставила над-

зорное ведомство ежедневно посещать апте-
ки и супермаркеты. Эта практика перетекла 
и в 2021 год, ещё одним предметом ценового 
мониторинга которого стал бензин.

Весной 2020 года ФАС во всех регио-
нах отслеживала цены на медицинские ма-
ски, резкий дефицит которых вызвала на-
чавшаяся эпидемия COVID-19. Поставщики 
не справлялись с отправкой товара в апте-
ки. «Да, действительно, был очень тяжёлый 
момент с дефицитом масок, – комментиру-
ет руководитель Управления ФАС России 
по Кемеровской области Наталья Кухар-
ская. – Многие субъекты РФ, и в частности 
Кемеровская область, долго его фиксирова-
ли. Мы не могли говорить о ценах, потому 
что масок в принципе не было… В какой-то 
момент приходилось мониторировать цены 
на чеснок, лимоны, имбирь и делать выво-
ды, всё это озвучивать как производителям, 
так и сетям. На наш взгляд, они прислуши-
вались».

͐аͳар� масло и неͲтепродукты
В это же самое время ФАС начало еже-

дневно мониторировать цены на социально 
значимые продукты. Это, в частности, говя-
дина, свинина и баранина (кроме бескост-
ного мяса), сливочное масло, яйца, ржаной 
хлеб, молоко 2,5-3,2% жирности. Всего в 
списке, утверждённом правительством, 24 
вида продуктов. Если до этого антимоно-
польщики выходили в сети раз в месяц, то 

теперь были вынуждены делать это еже-
дневно. Производители и ретейлеры знали, 
что ситуация контролируется, говорит Ку-
харская, – необоснованно цены не повыша-
ли.

Сегодня ФАС, по поручению Правитель-
ства РФ, отслеживает цены на социально 
значимые продукты еженедельно. Особое 
внимание проверяющие уделяют подсол-
нечному маслу и сахару. В декабре прошлого 
года Минсельхоз, Минпромторг, произво-
дители и ретейлеры подписали соглашение 
о корректировке цен на эти продукты – по-
сле выступления президента Владимира Пу-
тина, раскритиковавшего рост цен на про-
довольствие. На оптовом рынке сахар и 
подсолнечное масло не должны стоить до-
роже 36 рублей за килограмм и 96 рублей 
за литр соответственно, в рознице – 110 
и 46 рублей. Как отметила Кухарская, по-
скольку Кузбасс находится за Уралом, цены 
для региона скорректировали с учётом по-
вышающего коэффициента. У нас предель-
ная стоимость масла в рознице – 112 рублей, 
сахара – 49 рублей.

Вновь актуальной становится тема ро-
ста цен на бензин. Вслед за Дальним Восто-
ком заправщики Сибири говорят о дефици-
те топлива. В УФАС региона пока поступила 
только одна жалоба, связанная с повышени-
ем цен на бензин – в Ленинске-Кузнецком и 
Полысаеве. С середины января топливо на 
крупных автозаправках в Кузбассе действи-
тельно подорожало, констатируют в ведом-
стве. Но предприниматели предоставляют 
этому достаточные обоснования. По дан-
ным ежедневного мониторинга УФАС, цены 

на АИ-92 повысились в среднем на 2,3%: с 
41 рубля до 41,95 рубля за литр. За этот же 
период оптовые выросли на 14%. АИ-95 по-
дорожал на заправках на 1,3%: с 44,66 рубля 
до 45,26 рубля, оптовые цены стали больше 
на 9,7%. Дизтопливо выросло в цене на 1,2% 
в рознице, в опте цены подскочили до 48%.

Такая ситуация с ценами на автомобиль-
ное топливо складывается по всей России, 
отмечает собеседник газеты. Сейчас в ней 
разбирается центральный аппарат службы. 
Чтобы стабилизировать ситуацию на вну-
треннем рынке в условиях восстановления 
спроса на бензин в начале года, Минэнерго 
России и ФАС России зарегистрировали со-
вместный приказ о повышении норматива 
продаж топлива на бирже для доминирую-
щих компаний.

͑орги поͶли лесом
Если говорить о других областях надзо-

ра ФАС, то в 2020 году кузбасское управле-
ние рассмотрело 116 дел (в 2019 – году 164) 
в сфере рекламного законодательства и вы-
явило 91 нарушение. Чаще всего они были 
связаны с недобросовестной и недостовер-
ной рекламой. В частности, 38 дел касались 
маршрутных такси как рекламных носите-
лей. По закону, обклеивать запасное стекло 
автобуса любой плёнкой запрещено из со-
ображений безопасности. Привлекать пас-
сажироперевозчиков за такие нарушения 
управление начало в 2018 году, сегодня эта 
практика стала массовой.

Всего нарушители закона «О рекламе» в 
2020 году заплатили штрафов на 1 174 000 
рублей. Чуть большую сумму состави-

ли штрафы, которые антимоноплольщи-
ки наложили в рамках дел о соблюдении 
законодательства о контрактной систе-
ме, – 1 700 000 рублей. По мнению Натальи 
Кухарской, это значительная сумма, пото-
му что большинство статей КоАП за нару-
шения при госзакупках предусматривают 
санкцию в 3000 рублей.

В качестве интересного дела в сфере кон-
трактной системы Управление называет 
кейс Кемеровского лесхоза. По данным ан-
тимонопольщиков, с января по апрель го-
сударственное автономное учреждение 
заключило договоры с несколькими част-
ными компаниями и ИП на выполнение 
работ по воспроизводству лесов. Заказчи-
ки получили подряды по максимально вы-
сокой цене без какой-либо конкурентной 
борьбы – аукциона или конкурса. В резуль-
тате государство, по оценкам УФАС, недопо-
лучило девять миллионов рублей. Ответчи-
ков по этому делу будет больше десяти – для 
каждого управление рассчитает штраф. 
В ведомстве ожидают, что решение будет об-
жаловаться в суде. По статистике, это проис-
ходит в 100% случаев, и в 90% суд становит-
ся на сторону антимонопольщиков. Так, в 
прошлом году суды трёх инстанций призна-
ли законным решение по делу, ответчиком 
в котором выступила региональная энерго-
сетевая компания, установившая монополь-
но высокие цены на размещение волокон-
но-оптических линий связи и телефонных 
кабелей на своих опорах. В июне компанию 
привлекли к административной ответствен-
ности в виде штрафа в 650 тысяч рублей.

ǆира Аǰанасенко.

şенƄ� ŝŉŚ!

// кстати

В 2020 году в медицинских орга-
низациях Кузбасса за счёт средств 
ОМС проведены 872 процедуры 
ЭКО, в том числе 75 пациенток 
воспользовались возможностью 
получить данную медицинскую 
услугу за пределами региона. 
Средняя стоимость одного случая 
составила почти 138 тыс. рублей.
На 2021 год запланировано про-
ведение 1084 циклов ЭКО.



1 5  ( 2 6 9 5 1 )    //  Четверг, 4 марта 2021 7будь в курсе

// развитие // кошелёк

// поддержка

ŔьŬотнƄе кредитƄ 
для тżрбизнеса

Продаůа 
квартирƄ и «налоŬ 
на боŬатƄх»

šаŬи навстреƀż инвалидам

«Налоговая база опре-
деляется налоговым 
агентом нарастающим 
итогом с начала года, – 
поясняет заместитель 
руководителя УФНС 
России по Кемеровской 
области – Кузбассу Жан-
на Мусаткина. – До тех 
пор, пока размер нало-
говой базы не превы-
сит пять миллионов ру-
блей, налог исчисляется 
и удерживается по обыч-
ной ставке 13%. При 
превышении указанно-
го порогового значения 
с суммы превышения, в 
соответствии со статьей 
224 Налогового кодекса 
РФ, налог будет исчис-
лен и удержан по ставке 
15%».

Если человеку платят 
огромную по кузбасским 
меркам зарплату (более 
417 тысяч рублей в ме-
сяц), считать нарастаю-
щий итог легко. А если 
он получил деньги «куч-
кой» – от продажи не-
движимости, например, 
или автомобиля? Как 
будут вестись расчёты в 
этом случае?

«Доходы от продажи 
недвижимого имущества 
или автомобиля не от-
несены к доходам, в от-
ношении которых при-
меняется повышенная 
налоговая ставка 15%, – 
уточняет советник госу-
дарственной граждан-
ской службы РФ 3 класса 
Жанна Мусаткина. – 
В этих случаях налог, не-
зависимо от величины 
дохода, должен быть ис-
числен по ставке 13%, а в 
ряде случаев – не должен 
исчисляться вообще. На-
пример, если автомобиль 
находился в собственно-
сти более трёх лет. Или, 
если речь идёт о доме 
или квартире, они нахо-
дились в собственности 
гражданина более ми-

нимального срока владе-
ния. Кроме того, ставка 
в размере 15% не приме-
няется в отношении до-
ходов в виде стоимости 
имущества, полученно-
го в порядке дарения, до-
ходов в виде выплат по 
договорам страхования 
и пенсионного обеспе-
чения, а также в отно-
шении доходов, облага-
емых по другим ставкам 
(9%, 30% и 35%).

Возможна ситуация, 
когда физическое лицо 
получает доходы из не-
скольких источников. 
Тогда по итогам года на-
логовые органы опре-
делят сумму налоговых 
баз по всем налоговым 
агентам, а также по до-
ходам, задекларирован-
ным налогоплательщи-
ками самостоятельно, и 
проверят корректность 
исчисления налога по 
прогрессивной став-
ке. Если выяснится, что 
гражданин должен до-
платить налог, налого-
вый орган рассчитает 
его и включит в нало-
говое уведомление, по 
которому физические 
лица обычно уплачива-
ют имущественные на-
логи. Налог за 2021 год, 
исчисленный налоговым 
органом по повышен-
ной ставке, нужно бу-
дет уплатить не позднее 
1 декабря 2022 года».

Повышенный НДФЛ 
будет зачисляться в фе-
деральный бюджет, а 
также в консолидиро-
ванный бюджет Кузбас-
са. В дальнейшем эти 
средства, в исполнение 
поручения президен-
та РФ Владимира Пути-
на, должны направить на 
лечение детей с тяжелы-
ми жизнеугрожающими 
и хроническими, в том 
числе редкими (орфан-
ными), заболеваниями.

Кузбассовцам с ограниченными возможностя-
ми здоровья, равно как и вообще всем инва-
лидам в России, будет проще получить крес-
ла-коляски, слуховые аппараты, протезы 

конечностей и т.д. Отныне подать заявление на обеспе-
чение этими средствами реабилитации можно в терри-
ториальный орган Фонда социального страхования РФ 
не только по месту регистрации, но и по месту фактиче-
ского проживания тоже.

Соответствующее постановление правительства РФ 
об усилении социальной защиты инвалидов вступило в 
силу в феврале. Оно внесло изменения в Правила обе-
спечения инвалидов собаками-поводырями и выплаты 
ежегодной компенсации расходов на их содержание и 
ветеринарное обслуживание, предоставления инвали-
дам услуг по переводу русского жестового языка, обе-
спечения их техническими средствами реабилитации, 
протезами и протезно-ортопедическими изделиями.

Теперь лица с ограниченными возможностями смо-
гут получать перечисленные услуги по месту пребы-
вания или фактического проживания. Для этого надо 
будет лишь оформить здесь временную регистрацию. 
Подтверждать справками то, что они не получили по 
месту прописки кресло-коляску или, к примеру, про-
тез конечности, не придётся. Уполномоченный орган в 
порядке межведомственного электронного взаимодей-
ствия сам запросит в других уполномоченных органах 
информацию о наличии/отсутствии аналогичных за-
явлений.

«Это актуально для инвалидов, которые по каким-
то причинам живут не по прописке, а, например, пе-
реехали к ухаживающим за ними родственникам или 
проходят длительное лечение в другом регионе, – ком-
ментирует Михаил Окунев, заместитель управляюще-
го Кузбасским региональным отделением Фонда со-
циального страхования РФ. – Теперь граждане смогут 
обратиться за получением технического средства реа-
билитации, рекомендованного в их индивидуальной 
программе реабилитации или абилитации, в отделение 
ФСС в любом уголке страны. В Москве этой работой за-
нимаются органы социальной защиты населения».

Для справки. В 2020 году Кузбасское региональное 
отделение ФСС РФ оказало услуги 22508 лицам с огра-
ниченными возможностями здоровья. В общей слож-
ности людям выдано более 8,6 млн технических средств 
реабилитации, включая кресла-коляски, протезно-ор-
топедические изделия, слуховые аппараты и т. д.

Напомним: ранее правительство РФ внесло изме-
нения во Временный порядок признания лица инвали-
дом. Оно упрощает оформление направления на меди-
ко-социальную экспертизу. Теперь в случае первичного 
установления инвалидности гражданам не придётся 
проходить дополнительные медицинские обследова-
ния, если они уже были проведены в течение предше-
ствующих 12 месяцев и подтверждают наличие у них 
заболеваний, дефектов и необратимых изменений в де-
ятельности органов и систем организма и степень выра-
женности этих нарушений.

Предприниматели, чей 
бизнес связан с инду-
стрией туризма и госте-
приимства, смогут взять 

кредиты на его развитие под 3-5% 
годовых на срок до 15 лет.

Правительство РФ утвердило 
программу выдачи льготных кре-
дитов на создание объектов тури-
стической инфраструктуры. Речь 
идёт о «длинных» займах сроком 
до 15 лет с низкими процентным 
ставками 3-5% годовых вместо ны-
нешних 10%.

На оперативном совещании с 
вице-премьерами, состоявшемся в 
феврале, председатель правитель-
ства РФ Михаил Мишустин уточ-
нил, что полученные по данной 
программе средства можно будет 
направить на строительство и ре-
конструкцию не только гостиниц, 
но и многофункциональных ком-
плексов, включающих санатории, 
спортивно-оздоровительные цен-
тры, выставочные площадки или 
объекты культуры.

По данным Кемеровостата, на 
1 января 2021 года в Кузбассе в сфе-
ре гостеприимства и обществен-
ного питания работали 869 орга-
низаций, в том числе порядка 200 
гостиниц (в одном только Шереге-
ше их около 80). А в области куль-
туры, спорта, организации досуга и 
развлечений были задействованы 
более 1014 организаций, включая 
389 частных.

«Льготные кредиты – мера очень 
своевременная, – считает предсе-
датель комитета по предприни-
мательству в сфере туризма Куз-
басской торгово-промышленной 
палаты Юрий Голуб. – Пандемия 
коронавируса дала мощный толчок 
для развития внутреннего туриз-

ма. Решение правительства о пре-
доставление кешбэка за приобрете-
ние российских турпакетов также 
способствовало его популяриза-
ции среди населения страны. И вот 
теперь появится ещё один инстру-
мент, который позволит привлечь 
в сферу туризма новых инвесторов 
и сделать российские турпродукты 
более конкурентоспособными.

Начинать эту работу важно сей-
час, пока границы между большин-
ством стран закрыты. Если вновь 
откроются такие бюджетные на-
правления внешнего туризма, как 
Египет и Турция, а речь об этом 
уже идёт, нынешние турпотоки бу-
дут перераспределены, в том чис-
ле в ущерб внутреннему туризму. В 
2019 году в Турции, по разным ис-
точникам, побывали 7 миллионов 
350 тысяч россиян. Египет в хо-
рошие времена принимал в год до 
5 миллионов российских туристов. 
В общей сложности эти две стра-
ны забирали на себя треть внешне-
го турпотока.

Люди едут за границу не толь-
ко «на море», моря есть и в нашей 
стране. А потому, что там более 
высокий уровень сервиса за сопо-
ставимые деньги. Туриндустрия в 
России изначально находилась в 
неравных условиях с зарубежны-
ми странами с точки зрения кре-
дитования, налогообложения, сто-
имости аренды земли и т.д. Чтобы 
быть конкурентоспособными на 
мировом рынке, нам надо разви-
вать свою инфраструктуру и соз-
давать турпродукты, которые по 
качеству и ценам будут не хуже 
иностранных.

Льготные кредиты дадут воз-
можность обновить имеющуюся 
базу и создать новые, относитель-
но быстроокупаемые объекты раз-
мещения. Известно, что создание 
одного рабочего места в турбизне-
се влечет за собой создание пяти 
рабочих мест в смежных отраслях, 
будь то сфера общественного пита-
ния, транспорт, страхование и т. д. 
Для Кузбасса это тоже важно».

ǈатериалȲ ǫолосȲ
ǫодǟотовила 

Валентина Акимова.

 ǉȵǡотǫȴе креǢитȴ ǭоǪоǡǱт россиǧскиǪ тǱрǭроǢǱктаǪ коǫкǱрироватȵ 
с ǥарǱǟеǤǫȴǪи. Фото Ǐерǡея ǁаврилеǫко.

В России начала действовать про-
грессивная шкала налогообложе-
ния: доходы граждан, превысившие 
5 миллионов рублей в год, будут об-
лагаться по ставке НДФЛ 15%, а не 
13%, как было ранее.
По данным Управления Феде-
ральной налоговой службы по Ке-
меровской области – Кузбассу, в 
2019 году доходы в сумме от 1 до 
10 миллионов рублей задеклариро-
вали 325 жителей Кузбасса, свыше 
10 миллионов – 109 человек.
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řżлить по ůизни!

͎ервая коса� 
первая трактористка

29-летняя Марина Буева стала од-
ной из триумфаторов по результатам 
Всекузбасских зимних сельских спор-
тивных игр. На сегодняшний день 
она – единственная признанная жен-
щина-механизатор в нашем регионе, 
освоившая фигурную езду на тракторе.

17 команд, а это более 200 человек, 
из разных территорий Кузбасса бо-
ролись за право носить звание самых 
спортивных, ловких и умелых селян. 
Финал состоялся в Гурьевском окру-
ге. По итогам в общекомандном зачёте 
Прокопьевский муниципальный округ 
занял первое место и забрал кубок по-
бедителей! Второе место у Кемеровско-
го округа, а третье – у принимающей 
стороны. В ближайшее время будет 
сформирована областная сборная ко-
манда, которая представит Кузбасс 
на X Всероссийских зимних сельских 
спортивных играх, которые пройдут с 
16 по 20 марта в Перми. Как рассказа-
ли в региональном Минсельхозе, в об-
щекузбасский «коллектив» зачислены 
20 человек. Добавим, что в минувшем 
году соревнования не проводили из-за 
пандемии коронавируса, поэтому фи-
нал станет особенно интригующим.

В сборную вошла и Марина Буева, 
к.м.с. по лёгкой атлетике из Прокопьев-
ского округа. Сейчас молодая женщи-
на работает тренером в секции на базе 
Шарапской школы. Не первый год она 
выступает за сборную муниципалите-
та в сельских играх. Зимой укрощает 
трактор, а летом безупречно обходит 
косарей. Марина не раз одерживала по-
беду не только на региональном уровне, 
но и на всероссийском. «Литовкой ра-
ботать сложно, я брала уроки, не сра-
зу всё получалось, – призналась Мари-
на. – Коса очень острая, нужно набить 
руку, чтобы получить хороший резуль-
тат. Это как в лыжах: если плохо сма-
зать, не поедут. Причём каждая трава 
вносит свою специфику и сложность в 
работу, год от года она разная. Кстати, 
дома трава послушнее, чем в Централь-

ной части страны, поэтому скашивать 
её проще. В косьбе я уже пятикратная 
чемпионка Кузбасса, брала первое ме-
сто и в национальном этапе». К слову, 
в этой дисциплине важно не только ка-
чество работы, но и время исполнения. 
А ещё нужно пробежать 300 метров, 
плюс включена сюда и силовая гимна-
стика (подъём туловища из положения 
лёжа в течение одной минуты).

А вот в роли трактористки Марина 
пробует себя второй год – и сразу бле-
стящий результат. Среди женщин у неё 
нет конкурентов, а в общей таблице на-
ряду с мужчинами на сей раз её резуль-
тат стал седьмым из 28. Задание она 
выполняла на машине МТЗ-82. На этом 
тракторе ей предстояло продемонстри-
ровать фигурную езду с грузом. «На 
специальную платформу ставят бал-
лон, к которому нужно подъехать за-
дом, подцепить его, аккуратно поднять, 
проехать определённый участок змей-
кой, вернуться в исходную позицию и 
поставить баллон четко в круг», – рас-
сказала о специфике задания землячка.

С данным конкурсным испытани-
ем Марина справилась за две минуты и 
14 секунд. «Миссия» для мужчин ничем 
не отличалась. Уточним, что в соревно-
вания механизаторов входит ещё два 
вида испытаний: бег на лыжах 2 км и 
рывок гири 16 кг в течение трёх минут.

Сейчас Марина готовится к наци-
ональному турниру. Ну а вдохнове-
ние будет черпать 8 Марта, ведь в этот 
праздник она получает море поздрав-
лений и цветов. «Я единственная де-
вочка в семье. У меня два родных брата 
и десять двоюродных, поэтому в празд-
ничный день ко мне особенное внима-
ние всех близких и родных», – говорит 
с улыбкой первая трактористка Кузбас-
са.

Мерседес   королева дорог
Новокузнечанка Марина Остани-

на – мотоциклистка. В кузбасском 
байк-сообществе она известна под ник-
неймом Мерседес (ударение на второй 
слог). Во всех мотопробегах и парадах 
она неизменный участник. Эффект-
ная женщина обуздала «железного же-
ребца» еще в 18-летнем возрасте, с тех 
самых пор с ним так и не расстается. 
Справедливости ради отметим, что за 
долгие годы Марина сменила много 
двухколесных машин, но все-таки на-
шла своего верного «скакуна». А точ-
нее сказать, это он её нашел. «Мы дол-
го с товарищами выбирали мотоцикл, 
ни один мне не нравился. Помню, пар-
ни склоняли меня к «женскому» крас-
ному, но получили категорический от-
каз. Уже собирались уходить, как к нам 
подошёл хозяин салона и сказал, что 
буквально ночью они получили новую 
технику. Речь шла о Yamaha YBR. В тот 
вечер из салона я уехала на «японце», 
прямо в летнем сарафане», – рассказа-
ла Марина.

Для землячки мотоцикл – средство 
передвижения, способ снять усталость 
и напряжение, «свобода души»... Пери-
одически она устраивает и дальние за-
езды в соседние города и области. «Уже 
столько километров позади, но страх 
дороги всё равно присутствует, – отме-
тила женщина. – Поэтому бдительно-
сти не теряю».

Кстати, Марина Останина в 2019 году 
принимала участие в программе Пер-
вого канала «Давай поженимся!». «Ле-
тела в Челябинск, и со мной решили 
познакомиться члены творческой ко-
манды этого популярного шоу. Когда 
узнали, что я не замужем, пригласили 
поучаствовать в съёмках очередного 
выпуска. Пришлось согласиться, хотя 
замуж не хочу. Любопытно было пооб-
щаться с Ларисой Гузеевой, да и себя 
показать», – с улыбкой рассказывает 
женщина.

Добавим, что Марина – уже дважды 
бабушка. Внуку Алексею 12 лет, а внуч-
ке Анне 3 годика.

͐емеΨныΨ тандем
Жительница областного центра 

Ирина Фомичева за рулём автомоби-
ля уже более 13 лет. А последние два с 
половиной года плотно занялась кар-
тингом. Отметим, что относительно 
недавно у спортивного картинга поя-
вился «дублёр» – прокатный, который 
приобрёл статус одного из самых попу-
лярных и любимых видов досуга среди 
жителей разных уголков страны. При-
чём количество картинг-клубов стре-
мительно растёт. А в качестве пило-
тов пробуют себя даже дети. Именно с 
прокатного картинга начинали многие 
именитые пилоты. И в Кузбассе есть 
несколько подобных мест, где можно 
почувствовать себя настоящим гонщи-
ком. Ирина сделала выбор в пользу ке-
меровского «Адреналина».

«В первый раз в клубе оказалась за 
компанию с друзьями, там и узнала, что 
опытные спортсмены тренируют ещё и 
ребятишек. Записала на занятия свое-
го сына (на тот момент ему было пять с 
половиной лет). Вслед за сыном втяну-
лась и сама», – сказала Ирина. Не сра-
зу всё получалось, но пришли и первые 
успехи. На соревнованиях среди люби-
телей она ворвалась в тройку лидеров. 
А по итогам прошлого сезона получила 
титул «Пилот года» – 2020. Кемеров-
чанка заявила о себе и среди профес-
сионалов. Одно из последних весомых 
достижений в копилке личных побед – 
«бронза» на гонках «Трофей Сибири», 
которые проходили в шесть этапов. 
«Это состязание считаю некоторым ру-
бежом, получила опыт, который приба-
вил и сил, и уверенности, и техники», – 
отметила Ирина.

Добавим, что сын гонщицы Илья 
тоже покоряет новые рубежи, мама уже 
купила для него и свой личный карт.

«Я вообще люблю машины, мне до-
ставляет удовольствие прокатиться по 
вечернему городу, снять напряжение, 
выветрить дурные мысли», – призна-
лась автоледи. К слову говоря, пробо-
вала она гонять и на Топкинском коль-
це, но осталась верна автомобилю без 
кузова. Правда, в последнее время вме-
сте с сыном всерьёз заинтересовались 
и трековыми мотоциклами. В предсто-
ящем сезоне данному виду транспорта 
планируют уделить больше времени и 
сил.

Алена Ǎмирнова.

 Ǌариǫа ǌстаǫиǫа еǥǢит ǫа Ǫотоȯикле с �� лет.

� ˧арта милые дамы будут принимать поздравления. 
Накануне праздника �Кузбасс� побывал в гостях у ав-
толеди, для которых машины стали не только транспор-
том, но и часть˒ личного стиля.

 Ǌариǫа ƿǱева освоила ǲиǡǱрǫǱȷ еǥǢǱ 
ǫа тракторе.

 ǆриǫа ФоǪиȰева лȷǟит скоростȵ.
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// дата

1 марта исполнилось 
�0 лет руководи-
тел˒ пресс�ˊентра 
ветеранской ор-
ганизаˊии ˢнже-
ро�ˬудженска Ва-
лентине Павловне 
Коломниковой.

Стаж её работы в образо-
вании – 43 года. Валентина 
Павловна имеет звание «За-
служенный учитель школы 
РСФСР», награждена орде-
ном «Доблесть Кузбасса», ме-
далями «За служение Куз-
бассу», «За веру и добро» и 
другими.

С 2006 года Валентина Ко-
ломникова возглавляет пресс-
центр городского совета вете-
ранов, где особое внимание 
уделяется патриотическому 
воспитанию молодого поко-
ления, героям войны и трудо-
вого фронта, истории ветеран-
ского движения. Ежемесячно 
в городской газете выходит 
страничка «Ветеран», изданы 
три книги: о «Живёт Победа 
в поколениях», «Невыдуман-
ные рассказы о войне», «До-
рогами чести и преодоления», 
«Музеи – связующая нить по-
колений». Издано более 35 бу-
клетов, рассказывающих о 
шахтёрских бригадах, о вете-
ранах. Опытом работы пресс-
центра Валентина Коломни-
кова неоднократно делилась 
на областных семинарах в Ке-
мерове, Белове, Ижморке.

Уважаемая Валентина 
Павловна, примите наши по-
здравления! Мы желаем здо-
ровья, успехов вам и вашей 
с емье. Благодарим вас за то, 
что вы трудитесь вместе с 
нами в рядах активистов вете-
ранского движения Кузбасса.

По поручению активистов 
ветеранского движения

Н. ǋ. Неворотова�
ǫредседатель 

ǆемеровской реǟиональной 
орǟаниǣаȭии ветеранов.

Также в марте 85 лет от-
метит Александр Васильевич 
Добрынин, 75 лет исполнится 
Людмиле Павловне Десятской 
и Любови Васильевне Золота-
виной, 60-летие отпраздну-
ет Александр Викторович Ку-
дрявцев.

// к 300-летию Кузбасса

В прошлом выпуске мы рас-
сказывали о совместном 
заседании за круглым сто-
лом, участниками кото-

рого стали сотрудники Архивно-
го управления Кузбасса и члены 
Бюро Совета Кемеровской регио-
нальной организации ветеранов. 
Он был посвящён 300-летию Куз-
басса. Областной ветеранский 
штаб призвал свои территориаль-
ные организации в этот юбилей-
ный год особое внимание уделить 
краеведению, развитию внутрен-
него туризма.

Александр Григорьевич Евдо-
кимов, председатель Юргинской 
городской ветеранской организа-
ции, отметил, что в каждой тер-
ритории есть уникальные места, 
которые заслуживают быть вклю-
чёнными в реестр туристических 
маршрутов. И ветеранские орга-
низации вполне способны подго-
товить соответствующее обосно-
вание и описание их.

Председатель Кемеровской ре-
гиональной организации ветера-
нов Нина Неворотова убеждена: 
важно пробудить интерес к бога-

тому прошлому нашего региона не 
только со стороны молодёжи, но и 
всех жителей Кузбасса.

К разговору за круглым столом 
пригласили заведующую библио-
текой с. Ишим Яйского района 
Ольгу Торгашину. Рассказать ей 
было о чём. Через село Ишим, что 
на границе с Томской областью, 
проходил Московско-Сибирский 
тракт. Кстати сказать, селу нынче 
исполняется 295 лет. Ольга Вик-
торовна провела целое научное ис-
следование по его богатой исто-
рии. Но прежде о ней самой. Родом 
Ольга Торгашина из здешних мест. 
Родилась в соседней Тихеевке. В 
раннем детстве семья уезжала из 
Кузбасса. Вернулись на родину в 
непростые 90-е. Ольга Викторов-
на закончила педагогическое учи-
лище в Анжеро-Судженске. Рабо-
тала воспитателем-логопедом в 
Ишимском детском саду и по со-
вместительству художественным 
руководителем в сельском Доме 
культуры. Вышла замуж, родила 
дочку. А когда пришла пора вый-
ти на работу, ей предложили долж-
ность заведующей библиотекой. 
Здесь же и выделили комнату, в ко-
торой она решила создать мини-
музей села Ишим. Тогда ещё были 
живы старожилы, которые много 
чего рассказали ей. В то время Оль-

га Викторовна обошла почти каж-
дый двор.

Ольга Торгашина работала и в 
архивах Кемеровской и Томской 
областей. Тогда же среди жите-
лей Ишима была объявлена акция 
«Оставь своё имя в истории села». 
В ходе её были собраны музейные 
экспонаты, среди них докумен-
ты, фотографии, письма, почётные 
грамоты. Откликнулись и жите-
ли соседних сёл и деревень. Ольга 
Викторовна, рассказывая об этом 
на заседании круглого стола, сожа-
лела, что не родилась раньше, ког-
да ещё были живы многие старо-
жилы села, которых можно было 
бы расспросить о его прошлом.

Председатель Кузбасского со-
вета ветеранов угольной промыш-
ленности Виктор Иванович Про-
зоров, выслушав Ольгу Торгашину, 
предложил сделать её почётным 
членом Бюро Совета Кемеровской 
региональной организации ве-
теранов. Это и оценка её вклада в 
краеведение родного села, которое 
всего на пять лет младше Кузбасса. 
Выдержки из научно-исследова-
тельской работы О.В. Торгашиной 
мы предлагаем нашим читателям 
на странице «Земляки».

ǋресс�ȭентр ǆемеровской 
реǟиональной орǟаниǣаȭии 

ветеранов.

Пробżдить интерес к краеведению

В ˑтом году село ʱшим ʽйского 
района отметит свой ˒билей – 
295 лет.

Ранее оно входило в состав Ишимской во-
лости Томской губернии. Ишим стал первой 
ямской станцией на территории Кузбасса. На-
звание село получило от выходцев из Ишима 
Тобольской губернии, которых сюда пересели-
ла царская власть для обслуживания тракта. 
Своё новое место жительство они назвали в па-
мять о родных местах.

Гордостью села является полуразрушенная 
церковь Нерукотворного Образа Господа Бога и 
Спаса Иисуса Христа. По рассказам старожилов, 
на общей сходке богатая верхушка села приня-
ла решение построить церковь. В 1803 году на-
чинает закладываться кирпичная церковь. Для 
строительства использовали местное сырьё: из 
глины и песка изготавливали кирпичи. Известь 
привозили из карьера за 60 километров от Иши-
ма. В раствор для кладки кирпичей замешивали 
белок куриных яиц, который собирали жители 
всей окрестности. За неимением достаточных 
средств сооружение церкви растянулось на не-
сколько десятилетий. Придел с левой стороны 
во имя Святого Николая Чудотворца построи-
ли и освятили ещё в 1815 году, а центральный 
придел во имя Святого Спаса Нерукотворного 
Образа сооружен был лишь в 1841 году.

В 1852 году стараниями местного крестья-
нина, каменщика Симеона Игнатьева Алькова 
возведен третий, правый, придел в честь свя-
того Иннокентия Иркутского. Пока на протя-
жении нескольких лет сооружались церковные 
приделы, основное здание с колокольней вет-
шало. В августе 1881 года указом Томской кон-
систории церковь опечатали из-за разрушений 
в главном приделе по причине просадки под 
тяжестью центрального купола, колокольни и 
крестов. Однако по просьбе прихожан в двух бо-
ковых приделах – Иннокентьевском и Никола-
евском – разрешили проводить службы.

По большим праздникам приходили в цер-
ковь жители ближайших сёл, преодолевая за-

частую большие расстояния и находясь в пути 
один-два дня. За многолетнюю историю на 
службах в храме были многие выдающиеся 
исторические личности, например, молодой це-
саревич Николай Александрович во время сво-
его возвращения из Японии в июле 1891 года. 
Он и остальные гости остались весьма доволь-
ны порядком волостного села. Писатель Алек-
сандр Радищев ставил свечку в храме за упокой 
своей жены Анны. В 1890 году по дороге на Са-
халин в одном из питейных заведений останав-
ливался А. П. Чехов. Вот что он писал: «В Иши-
ме один богатый пан Залесский угостил меня за 
рубль отличным обедом и дал мне выспаться. 
Он держит кабак. Окулачился до мозга костей, 
дерёт со всех, но все-таки пан чувствуется в ма-
нерах и в столе, и во всем. Он не едет на роди-
ну из жадности, терпит снег и Николин день, и 
когда он умрёт, дочка его, родившаяся в Иши-
ме, останется здесь навсегда, и пойдут таким 
образом множиться по Сибири чёрные глаза и 
нежные черты! Вот перегнали переселенцев, по-
том этап. Встретили бродяг с котелками на спи-
нах…» Визит писателя стал заметной вехой.

В Ишиме живёт легенда о том, что возвы-
шающиеся над селом ели, на том месте, где рас-
полагался этап, были посажены декабристами. 
В честь их и названа здесь главная улица (рань-
ше она называлась Трактовой). Вдоль неё рас-
полагалось большое количество постоялых 
дворов, магазинов. Можно было отдохнуть и 
пополнить свой дорожный провиант. Неболь-
шая, но полноводная река, широкий набор 
местных продуктов питания, здесь же магазин 
и купеческие лавки. Есть мастерские для обслу-
живания конных повозок и экипажей. Всё это 
создавало достаточный уют для путника.

Первая мировая война и революция потряс-
ли Россию. Церковь в конце 20-х годов постиг-
ла та же участь, что и все другие храмы. С её 
разграблением исчезли планы застройки села 
и земельных угодий XIX века, книги, иконы 
и церковная утварь. Гражданская война, кол-
лективизация наложили свой отпечаток как на 
уклад жизни, так и на планировочную структу-
ру села. Некогда величественно возвышавшаяся 

над селом церковь с декоративно-пластически-
ми приёмами «сибирского барокко» остаётся в 
руинах, хотя и поставлена на государственную 
охрану как памятник архитектуры. Церковь 
была закрыта 23 февраля 1930 года. С неё были 
сняты колокола, а само здание приспособлено 
под зерносклад.

Именно благодаря уникальному составу рас-
твора церковь стоит до сих пор. Несмотря на се-
годняшнее разрушенное состояние, храм про-
изводит вполне убедительное впечатление. 
Здесь есть нечто особое, но аура ли это, или 
стойкость христианской веры – каждый решает 
сам для себя. Церковь остаётся главной истори-
ческой достопримечательностью села.

Строительство дороги началось в 1804 году. 
Её прокладывали в тяжёлых климатических 
условиях силами крестьян долгие 16 лет. Поя-
вился великий кандальный путь, проходящий 
через село. Московско-Иркутский тракт вре-
зался в плоть Сибири, омытый слезами, вымо-
щенный страданиями, но в то же время немало 
содействовал освоению, изучению и развитию 
нашего огромного края. По самой большой до-
роге Российской империи пошли торговые обо-
зы, гружённые различными товарами: пушни-
ной, строительным лесом, полетели с почтой 
курьерские кибитки, загремели кандалами ка-
торжники.

В 1911 году в Ишиме насчитывалось 1629 жи-
телей. Здесь находились волостное правление, 
становой пристав, церковь Христа Спасите-
ля, одноклассное училище, сельская лечебни-
ца в казённом здании, мукомольная мельница, 
почтовая станция, кожевенный завод, 11 ла-
вок, казённая винная лавка. В советский пе-
риод происходило постепенное угасание села. 
В 1968 году насчитывается уже 471 житель, в 
1989-м – 500, в 2002-м – 486. На сегодняшний 
день здесь всего 356 жителей. В селе имеется 
неполная средняя школа, Дом культуры, би-
блиотека с мини-музеем, отделение связи, хо-
зяйственный магазин, три продовольственных 
магазина. Село живет своей тихой жизнью в 
окружении великолепной природы.

Ольǟа ǎорǟаȯина.

őстория моеŬо села

Поздравляем 
с юбилеем
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ŦкспертƄ� ваƁ вƄход!

̀зартная работа
– Надежда – преступник, и сейчас она 

проникает в помещение, от волнения хо-
чется пить, она берёт в руки кружку, – так 
начальник экспертно-криминалистиче-
ского центра (ЭКЦ) полковник полиции 
Андрей Королев определяет условия за-
дачи.

Беру белую эмалированную кружку, 
сначала одной рукой, потом другой. Во-
круг улыбаются эксперты, их захватил 
эксперимент, в котором можно продемон-
стрировать свои знания.

– Твой выход, Артём! – торжественно 
объявляет Андрей Николаевич.

Эксперт отделения баллистических 
экспертиз капитан полиции Артём Ми-
хайленко достаёт инструменты, знако-
мые многим по фильмам: кисть и поро-
шок, начинает аккуратно наносить его на 
кружку.

– При работе на осмотре места проис-
шествия мы стараемся не уничтожить то, 
что имеем, – комментирует Артём. – Мы 
берём кружку за те места, которых пре-
ступник не мог касаться, и обрабатываем 
специальной криминалистической сажей.

Следы моих пальцев четко проявляют-
ся на белой поверхности. Эксперт накле-
ивает скотч и переносит с его помощью 
папиллярные узоры на бумагу – теперь 
можно рассмотреть частные признаки их 
строения и отыскать по ним совпадение 
в дактилоскопической базе Кемеровской 
области.

Однако моих пальцев в ней нет, поэто-
му прежде всего нужно заполнить на меня 
дактокарту, и Артём Михайленко откры-
вает чемодан криминалиста. В нём масса 
интересного: чистые дактокарты, бумаж-
ные конверты для изъятых предметов, 
перчатки, номерные обозначения, шапоч-
ки, бахилы, фотоаппарат, «ГемоФАН» – 
тест-полоски, с помощью которых лег-
ко понять, оставлены пятна кровью или 
каким-то небиологическим веществом.

В эксперименте нам требуется набор 
для дактилоскопирования, его-то и до-
стаёт из чемодана капитан полиции Ми-
хайленко.

– Лучшие друзья экспертов – белки, – 
шутит стоящий рядом непосредственный 
начальник Артема и всего отдела крими-
налистических экспертиз подполковник 
полиции Игорь Уразов. – Кисточки дела-
ются из беличьего волоса.

Кроме них, в наборе имеются магнит-
ные кисти и порошки, а также немагнит-
ные порошки и краска, которую наносят 
на пальцы. Знали ли вы, что это обычная 
типографская краска? Я – нет.

– Сейчас я вас буду дактилоскопиро-
вать, ваша задача – расслабиться, – ко-
мандует Артём Михайленко, нанося на 
валик краску. – Не нужно напрягать руку, 
я всё сделаю сам.

Процесс продолжается до тех пор, пока 
мои ладони не становятся полностью вы-
крашены в чёрный цвет, а дактокарта не 

заполняется отпечатками первых фаланг, 
пальцев, наконец, оттисками обеих рук.

Пока Артём сличает два изображения, 
Андрей Королев и Игорь Уразов вспоми-
нают, с чего начиналась криминалистика. 
С дактилоскопии? Нет.

– Француз, работник канцелярии сы-
ска Альфонс Бертильон разработал метод 
идентификации преступника по антропо-
метрическим данным, – говорит началь-
ник ЭКЦ полковник Королев. – Но поз-
же англичанин Уильям Гершель, обратил 
внимание на то, что потожировые следы 
пальцев рук имеют рисунки. Начали изу-
чать – так появилась дактилоскопия.

– С тех времён практически ничего не 
изменилось, – добавляет Игорь Феликсо-
вич. – Также дактилоскопируют, глазами 
изучают след, также ищут частные при-
знаки и устанавливают совпадения.

Обнаружив частные признаки на моих 
папиллярных узорах, Артём Михайлен-
ко вручную, или «глазами», определил, 
что след на кружке оставлен безымянным 
пальцем правой руки.

Сотрудники отдела криминалистиче-
ского учёта, получая свежие следы, про-
гоняют их по автоматизированной поис-
ковой системе АДИС. Та выдает список 
потенциальных «кандидатов», после чего 
эксперт принимает решение и передает 
результат разыскникам. К слову, раскры-
ваются дела не только по горячим сле-
дам, но также преступления прошлых лет. 
Так, лишь за январь 2021 года удалось рас-
крыть порядка десяти таких правонару-
шений.

͑ворческиΨ проʹесс
В классической криминалистике семь 

специальностей: дактилоскопия, трасо-
логия (изучает закономерности возник-

новения следов), баллистика, экспертиза 
холодного и метательного оружия, почер-
коведение, портретная и технико-крими-
налистическая экспертиза документов. По 
статистике, больше всего проводится дак-
тилоскопических и трасологических экс-
пертиз. По словам сотрудников, ни одна 
из специальностей не устарела. Как сто 
лет назад следы рук изымались путём ме-
ханического нанесения порошка, так и се-
годня. Наиболее распространённые ство-
лы и патроны в наши дни такие же, как 
были в годы Первой мировой войны. По-
являются лишь усовершенствованные ме-
тоды анализа и современное оборудова-
ние.

– Наибольший вал работы кримина-
листы делают на местах, – рассказывает 
Игорь Уразов. – В нашем центре работают 
самые опытные люди, которые занимают-
ся наиболее сложными видами экспертиз. 
А вообще каждая экспертиза – это отдель-
ный творческий процесс! Двух одинако-
вых не бывает.

Творческий подход, аналитическое 
мышление, азарт – вот что отличает кри-
миналиста. Доискаться правды, сколько 
бы времени ни пришлось потратить, – ко-
нечная цель эксперта, заключение кото-
рого будет служить доказательством для 
суда.

Ответственность огромная. Нет ника-
кой возможности отнестись к делу спустя 
рукава.

Это подтвердит эксперт старший лейте-
нант полиции Надежда Исаева, способная 
в 30-градусный мороз отстрелять шесть 
тысяч патронов, чтобы доказать их при-
годность для стрельбы.

Об этом же скажет главный эксперт 
майор полиции Виктор Шепелев, кото-
рый будет долго и упорно наносить удары 
топором по дереву, чтобы найти нужный 
угол и определить, этим ли топором про-
изводилась незаконная рубка кедра.

Эта же мысль прозвучит в устах экс-
перта-почерковеда подполковника поли-
ции Ирины Стывриной, которая, исследуя 
один поддельный паспорт, составляет по-
том заключение по нему на 20 страницах.

Каждый эксперт-криминалист, рабо-
тающий в Кузбассе в органах внутренних 
дел и проводящий более сотни осмотров 
мест преступлений ежемесячно, согласит-
ся со словами заместителя начальника от-
дела криминалистических учётов подпол-
ковника полиции Ольги Петруневой:

– Главные качества в нашей работе – 
внимательность, усидчивость и уверен-

ность. И ещё, чем тяжелее след, тем с ним 
интереснее работать.

А уж зоркий глаз криминалиста допол-
няет самое современное оборудование, об-
легчающее работу.

͐лучаΨныͳ лͼдеΨ нет
В Экспертно-криминалистическом цен-

тре полиции Кузбасса методы работы и ос-
нова основ – тот самый криминалистиче-
ский подход – перенимаются от поколения 
к поколению, система зиждется на тради-
циях, заложенных основателями этой 
службы в Кемеровской области. Сегодня 
ЭКЦ возглавляет полковник полиции Ан-
дрей Королев. Он окончил Московскую 
специальную школу милиции и получил 
допуски по всем криминалистическим спе-
циальностям. Кроме того, у него за плеча-
ми Омский юридический институт и Ака-
демия МВД России.

Андрей Николаевич в кузбасском 
ЭКЦ уже 14 лет, именно с его приходом, с 
2007 года, в центре сделали акцент на раз-
витии новых направлений, начали произ-
водить массу новых экспертиз, и сегодня 
региональная криминалистика уверенно 
шагает в будущее, внедряя новейшие на-
учные методы и пользуясь всеми благами 
прогресса.

О себе полковник Королев, увлеченный 
человек и высококлассный специалист, 
скромно говорит:

– Считаю, что своих учителей, своих на-
ставников я не подвёл.

Скажем больше: сегодня ЭКЦ ГУ МВД 
России по Кемеровской области входит в 
десятку самых крупных в стране. Таких 
показателей руководитель добился, опи-
раясь на поддержку своей команды.

– У нас случайных людей нет, – подчёр-
кивает его заместитель полковник поли-
ции Надежда Коновальчик.

Чтобы пополнять коллектив лучшими 
из лучших, руководство регулярно прово-
дит конкурсы профессионального мастер-
ства. Для этого подбирается помещение, 
в нём криминалисты сами образуют все-
возможные следы – так имитируют место 
преступления. На конкурс съезжаются не 
только эксперты, но также следователи со 
всей области. Им даётся инструктаж, и ра-
бота начинается: криминалист ищет следы, 
изымает их, следователь пишет протокол. 
Жюри определяет тех, кто правильно изъ-
ял и описал, оценивает работу в команде. 
У лучших сотрудников территориальных 
органов есть шанс попасть в ЭКЦ Главка.

– Наша задача – воспитать поколение 
грамотных экспертов, которые умеют ра-
ботать с любыми следами, – поясняет На-
дежда Коновальчик.

Она сама в службе уже 29 лет. Надеж-
да Анатольевна – единственная женщина 
за всю историю экспертной службы в Куз-
бассе, получившая звание «полковник» и 
назначенная на должность заместителя 
начальника ЭКЦ. Химик по образованию, 
она возглавляет отдел экспертиз матери-
алов, веществ и изделий – самое крупное 
подразделение центра.

О нём, а также о новейших видах экс-
пертиз обещаю рассказать в следующий 
раз.

Завершу же коротко, словами началь-
ника ЭКЦ полковника Королева:

– Успех расследования любого престу-
пления, в первую очередь, зависит от того, 
насколько грамотно и качественно прове-
дён осмотр места происшествия, в котором 
обязательно участвует специалист-крими-
налист. Именно он изымает следы и веще-
ственные доказательства, которые в даль-
нейшем ложатся в основу доказательства 
вины преступника. Поэтому нам нельзя не 
развиваться.

Надежда Бойкова.

В минувший понедельник, 1 марта, проˉессиональный 
праздник отметили сотрудники самого научного подраз-
деления ˧ВД России. 102 года исполнилось ˑкспертно�
криминалистической службе, которая впервые появилась в 
1919 году как Кабинет судебной ˑкспертизы при ʴентроро-
зыске НКВД РˬФˬР. ˬ момента, когда наука была постав-
лена на службу закона, криминалистика ни дня не стоит 
на месте и сегодня в сво˸м арсенале имеет �9 ˑкспертных 
спеˊиальностей, �� из которых производятся в ʻкспертно�
криминалистическом ˊентре ˤУ ˧ВД России по Кемеров-
ской области. В проˊессе проведения некоторых ˑкспертиз 
посчастливилось принять участие нашему корреспонденту.

 КоǪǭȵȷтер ǭоǪоǡает� ǫо ǭослеǢǫее слово всеǡǢа ǥа ȶксǭертоǪ. Фото иǥ арǳива 
ǛксǭертǫокриǪиǫалистиȰескоǡо ȯеǫтра ǁǑ Ǌǀǂ ǎоссии ǭо КеǪеровскоǧ оǟласти.
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// психология отношений

// природа

Про детей и манипżляции

– В семье, где мамы и папы 
применяют манипулирование, 
вырастают дети, которые пре-
восходят родителей в этом ма-
стерстве. Манипуляции распро-
странены в наших семьях и часто 
не осознаются взрослыми. Одна-
ко дети, как лупы, демонстриру-
ют наши собственные несовер-
шенства, – уверена кемеровчанка 
Татьяна Отт, детский практиче-
ский психолог, кандидат психо-
логических наук, специалист по 
детско-родительским отноше-
ниям. Вместе с Татьяной сегод-
ня разбираем распространённые 
техники манипуляции и «проти-
воядие» от них.

͎ерекладывание 
чувства вины

Родители пытаются возло-
жить на ребёнка вину за свои 
чувства. Например, маме стыд-
но, что чадо не оправдывает её 
ожиданий в школе, спорте и так 
далее. Мама демонстрирует от-
чаянье, крушение надежд, стыд, 
чтобы ребенок испытывал вину 
и сделал всё, чтобы оправдать 
ожидания. Или более прими-
тивный, бытовой пример: мама 
злится, что опаздывает на рабо-
ту. Знакомая история? Спешишь, 
а ему словно всё равно. На самом 
деле, это действительно именно 
проблема взрослых. И решать её 
надо взрослым. И заметьте, мы 
не просим у ребёнка поддерж-
ки, а хотим, чтобы наши чувства 
стали поводом ускориться. А ещё 
взрослые имеют легальное право 
накричать и получить разрядку. 
Это – манипуляция. Дети быстро 
усваивают такие правила игры и 
сами начинают манипулировать: 

«Это из-за тебя надо мной сегод-
ня смеялись! Это ты сказала, что 
это платье красивое, а оно дурац-
кое!»

Что делать? Сначала – осо-
знать свои чувства. Вам страш-
но? Вы злитесь? Потом примите 
решение, как СЕБЕ помочь.

͌апоминание 
о проͶлыͳ оͶибкаͳ

Ребёнку постоянно напоми-
нают его промахи, неудачи. Как 
он обещал и не держал слово, как 
обманывал, как плохо себя вёл 
в гостях и прочее. Такой приём 
учит ребёнка, что «он плохой», 
как бы ни пытался стать лучше, 
его всегда будут судить по про-
шлому опыту.

Что делать? Понять, что ошиб-
ки – закономерная часть лич-
ностного роста. Верьте в своего 
ребёнка, даже если сложно. От-
вернуться могут все, но не ро-
дители! В будущем, во взрослой 
жизни, ребёнок будет или делать 
выводы и расти, или постоянно 
оценивать себя из прошлого не-
удачного опыта и бояться жить.

͐равнение с другими 
детьми

Хотите подарить ребёнку по-
вышенную зависимость от чужо-
го мнения, вечное сравнение себя 
с другими и чувство собствен-
ной неполноценности, а также 
щепотку злорадства и токсично-
сти? Тогда применяйте эту такти-
ку чаще.

Что делать? Сравнивать ре-
бенка можно только с ним же: 
«Вчера ты делал 20 ошибок, а се-
годня – 10. Это ли не прогресс?!»

¢͆ертвенность¡ ради 
детеΨ

«Я все последние деньги на твои 
секции трачу, а ты недоволен!» или 
«Я ради тебя отказалась от личной 
жизни, карьеры» и так далее. Это 
своего рода выставление счёта ре-
бёнку. Дети ловко усваивают эти 
правила игры и используют мани-
пуляции жертвы в ответ.

Что делать? Осознать, что ребё-
нок об этом не просит, это личный 
выбор родителя. И дети не должны 
нести ответственность за решения 
взрослых. Ровно как и родители не 
должны нести ответственность за 
выбор ребёнка. Если сын или дочь 
применят такую тактику манипу-
лирования, возвращайте ему от-
ветственность за его решения. На-
пример: «Мама, я всё воскресенье 
потратил, рисовал тебе этот пода-
рок, домашнюю работу не успел 
сделать, а ты меня гулять не отпу-
скаешь?» Возвращаем ответствен-

ность, пресекаем манипуляцию 
и принимаем эмоции: «Это очень 
красивый рисунок! Мне так прият-
но, что ты старался для меня. По-
нимаю, как хочется погулять. И ты 
можешь пойти на улицу после того, 
как сделаешь уроки».

Манипуляции учат ребёнка, 
нужно использовать эмоции, что-
бы добиться своего, как аргумент 
или средство давления. Не сто-
ит удивляться, когда дети, усвоив 
урок, в следующий раз в ссоре ис-
пользуют тот же приём.

И даже если вам не повезло и 
вас растил родитель-манипуля-
тор, вы вовсе не обречены повто-
рять тот же сценарий и учить сво-
их детей манипулировать. Для 
начала нужно увидеть, какие при-
ёмы манипуляции вы применяе-
те в воспитании ребёнка (в этом и 
помогут наши дети). А вторым ша-
гом будет постепенная замена ма-
нипуляций на экологичный спо-
соб общения.

Šżдеса превраƂения

В проˊессе взраˍивания и воспитания детей 
родители порой применя˒т �запреˍ˸нные при-
˸мы�, которые кажутся безвредными, но могут 
серь˸зно повлиять на ˉормирование личности 
реб˸нка. Личные нападки, обесˊенивание чувств, 
лишение л˒бви – ˑто все про манипуляˊии.

// не пропустите

ŗ дрżůбе 
и доброте

Шестого марта в кемеров-
ском театре кукол – «Белка и 
пумпурум».

Это спектакль по сказкам 
голландского писателя Тоо-
на Теллегена, которого у нас 
называют «амстердамским 
Хармсом». Он мастерски вла-
деет искусством рассказчика 
удивительных историй с не-
вероятно забавными персо-
нажами. На сцене поселятся 
обитатели сказочного леса: 
философ-Муравей, неуго-
монный Слон, Мечтательный 
Ёжик и, конечно, такая нуж-
ная всем Белка. А также актё-
ры, лес, звёзды, музыка – од-
ним словом – «Пумпурум»!

Ŗаивная 
история

Седьмого марта в новокуз-
нецком театре кукол «Сказ» 
спектакль «Сто «Почему?»

Ах, эти смешные почемуч-
ки, всегда пытаются всё уви-
деть и узнать. Как часто мы, 
взрослые, удивляемся их лю-
бознательности, искренне не 
понимая такой большой любви 
к познанию мира. Вот и Слонё-
нок из спектакля пытается по-
знать его. Он задает взрослым 
свои важные вопросы, забывая 
при этом, что они очень заня-
ты. И вряд ли могут быть его 
постоянными помощниками. 
Но смелый и добрый Слонёнок 
не сдаётся. Он идёт к заветной 
цели и получает неожиданное 
вознаграждение.

ŋ каůдом 
ребƉнке 
ůивет 
Ŗезнайка

Седьмого марта в ново-
кузнецком драмтеатре – «Не-
знайка». Легендарная сказка 
Николая Носова – это, конеч-
но, история и про детей, и про 
взрослых. Мы все чего-то не 
знаем, чего-то не умеем, мы 
иногда нарушаем правила, но 
на самом деле, потому, что хо-
тим узнать и научиться. Все-
ленная Незнайки на сцене 
Новокузнецкого драмтеатра – 
это город XXI века, похожий 
на современную игровую пло-
щадку. Его жители слушают 
такую же музыку, как и се-
годняшние дети, и разгова-
ривают на понятном им язы-
ке. В спектакле много юмора, 
оригинальных танцев и дет-
ского желания узнать мир.

В кузбасский краеведческий музей пришли 
куколки бабочек. И уже на следующей неде-
ле из этих разноцветных куколок вылупятся 
прекрасные порхающие создания. Рождение 
бабочки – процесс интересный. Куколка тем-
неет, становится более мягкой, бабочка вылу-
пляется постепенно, разрывая кокон. День ей 
нужен для того, чтобы прийти в себя – она так 
и висит все это время на ниточке. Да, каждую 
куколку сотрудники музея привязывают на 
ниточку вручную.

К слову, в отделе природы музея проводят-
ся не только тематические экскурсии, но и ро-
мантические свидания, и фотосессии с бабоч-
ками. Здесь царит атмосфера тропических 
джунглей и облачных лесов – тех мест, где 
рождаются и живут великолепные крылатые 
создания. В специальной интерактивной зоне 
– инсектарии – представлено несколько видов 
экзотических бабочек, обитающих в разных 

странах мира, включая Филиппины, Америку 
и Китай. Самые яркие из них – Морфо и Ка-
лиго.

Бабочки рода Морфо – одни из самых кра-
сивых в мире. Во время полёта их крылья пе-

реливаются металлическим блеском и цвет 
меняется от нежно-голубого до тёмно-сине-
зелёного. Яркий голубой цвет – оптический 
эффект: на крыльях Морфо расположены 
миллионы чешуек, верхняя сторона которых 
прозрачная, а нижняя отражает свет, как на-
стоящие микроскопические зеркала! Необыч-
ную окраску крыльев имеют бабочки рода Ка-
лиго. Во время полёта крылья вспыхивают 
ярким светом в синих и сиреневых оттенках, 
нижняя часть крыльев имеет «глазки», кото-
рые очень похожие на глаза совы.

На выставке «Живые экзотические бабоч-
ки» можно не только увидеть превращение 
куколок в крылатых красавиц, но и познако-
миться с их рационом, узнать больше о жиз-
ненном цикле этих насекомых и их важной 
роли в дикой природе. Такая терапия – отлич-
ная возможность вырваться из будней город-
ских джунглей в настоящие тропики. Фото ФеǢора ƿараǫова.

 Ǎсиǳолоǡ ǐатȵяǫа ǌтт.
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В минувший вторник новокузнецкий 
«Металлург» в пятом матче стартово-
го раунда плей-офф Высшей хоккейной 
лиги разгромил на своём льду москов-
скую «Звезду» – 7:2 (3:0, 3:0, 1:2). Эта 
победа гарантировала «сталеварам» 
путёвку в четвертьфинал Кубка Петро-
ва.

Все серии плей-офф в ВХЛ проходят 
до четырёх побед одной из команд. На 
своём льду «Металлург» дважды пере-
играл «Звезду» – 4:1, 6:2. В Москве си-
биряки одолели фарм-клуб ЦСКА в тре-
тьем овертайме, решающую шайбу на 
110-й минуте забросил Валерий Поля-
ков – 5:4. В повторной гостевой встре-
че новокузнечане потерпели поражение 
(3:4).

В пятой игре серии «Металлург» пол-
ностью доминировал два периода. Уже 
на восьмой секунде матча Валерий По-
ляков «распечатал» ворота столичной 
команды, через 40 секунд Александр 
Тарасов удвоил преимущество хозяев. 
После этого голкипер «Звезды» Алек-
сандр Самойлов отправился на скамей-
ку запасных. Заменивший его Всеволод 
Скотников «оставался» сухим всего две 
минуты: Поляков сделал дубль – 3:0!

В начале второго периода «Метал-
лург» продолжил голевую феерию: 
шайбы забросили Никита Пухов, Да-
мир Рахимуллин и капитан команды 
Максим Кицын – 6:0! В заключитель-
ном отрезке матча гости «размочили» 
счёт. Хозяева усилиями Дениса Дюря-
гина результативно завершили атаку в 
меньшинстве. Страж ворот сибиряков 
Владислав Сухачёв парировал 31 бро-
сок – в два раза больше московского 
коллеги по амплуа. «Сталевары» одер-
жали самую крупную свою победу в 
Кубке Петрова.

Главный тренер «Металлурга» Евге-
ний Попихин отметил после матча:

– Команда была настроена только на 
победу. Хорошо подготовились, здоро-

во провели первый период – это луч-
ший первый период за то время, что я 
здесь работаю. В целом же серия полу-
чилась тяжёлой, трудные матчи про-
вели в Москве. Да и в Новокузнецке 
проходных игр не было. Соперники за-
служивают похвалы: боролись, бились. 
Но и наши ребята молодцы! Первый 
круг позади, идём дальше.

Обыграв «Звезду», наша команда 
спустя три года пробилась в четверть-
финал Кубка Петрова. В 2018-м «Ме-
таллург» одолел в стартовом раунде 
плей-офф казахстанский клуб «Сары-
арка» (Караганда). Напомним: год на-
зад новокузнечане остались за бортом 
«кубковой» стадии сезона.

Досрочно первенствовали в сери-
ях плей-офф: лучший клуб регулярно-
го сезона «Югра» (Ханты-Мансийск), 

«Дизель» (Пенза), «Горняк» (Учалы) и 
«Химик» (Воскресенск). Четвертьфи-
нальные пары сформируют по итогам 
«гладкого» турнира. Как гласит регла-
мент соревнований, «наиболее высокий 
номер «посева» играет с наименьшим 
номером «посева», второй – с предпо-
следним и т.д.». Преимущество своего 
поля у команды с более высоким номе-
ром «посева». Новокузнецкий клуб фи-
нишировал в «регулярке» на шестой 
строчке и во втором раунде плей-офф 
избежит противостояния с «Югрой», 
главным фаворитом сезона.

Первый матч в четвертьфинале Куб-
ка Петрова «Металлург» проведёт 11-го 
или 12 марта. День игры и соперник на-
шей команды будут известны по завер-
шении стартового раунда плей-офф.

Вадим Антонов.

спортарена

// хоккей с шайбой

// хоккей с мячом

«ŋƄƁка» ŽиниƁирżет в столице œżзбасса

// спринт-новости

ПоŬасили столиƀнżю 
«Őвездż»
Ŗовокżзнецкий клżб досроƀно вƄƁел в ƀетвертьŽинал œżбка Петрова

ˬН˩Уʭ˩РД
Воспитанник ташта-
гольской спортивной 
школы ˢндрей ˬоболев 
завоевал бронзову˒ ме-
даль чемпионата мира 
в параллельном слало-
ме�гиганте.

ǧурнир сильнейших 
райдеров планеты состоял-
ся 1-� марта в словенской 
ǥогле� ǝ параллельном 
слаломе ǜндрей Ǧоболев за-
нял четвǳртое место, уступив 
в �утешительном� финале 
соотечественнику ƫмитрию 
Логинову, который первен-
ствовал в �гиганте��

ǝ составе сборной 
ǥоссии выступали шесть уро-
женцев ǧаштагола� Ǣаталья 
Ǧоболева, сестра ǜндрея, 
показала седьмой результат 
в �простом� слаломе� ǝ этом 
виде программы первен-
ствовала россиянка Ǧофия 
Ǣадыршина, заработавшая 
�серебро� в слаломе-гиганте�

Л˿ˤКˢʽ 
ˢ˭Л˥˭ʱКˢ
Полина Парˉененко из 
ˢнжеро�ˬудженска вы-
играла Кубок ˧осквы 
по прыжкам в высоту 
среди ˒ниорок 2002�
2003 годов рождения.

ǧрадиционный турнир в 
манеже имени братьев ƭна-
менских проходит в необыч-
ном формате� легкоатлеты 
соревнуются под музыку� 
Ǥодопечная тренера Елены 
ƭиновьевой первенствовала 
второй год кряду, преодолев 
планку на отметке �18� см��

ǝторой результат в жен-
ском турнире показала наша 
землячка Кристина Королǳ-
ва – 1�1 см� Ǥрошлогодняя 
победительница соревнова-
ний уступила только трǳх-
кратной чемпионке ǡарии 
Ласицкене – 1�� см�

ǝторое место среди де-
вушек �008 года рождения 
заняла ǡария Ƴуваева из 
ǡеждуреченска� Ʈз этого же 
города и ƫарья Корнилова, 
замкнувшая тройку призǳров 
в соперничестве девушек 
не старше 1� лет� ǧренеры 
юных кузбасских спортсме-
нок – Ольга ǡуга и Ǧветлана 
ǧябина�

˧ʱНʱ̞ФУ˭ʭ˩Л
Кузбасские клу-
бы – �Корпораˊия 
�ˢˬʱ� �Кемерово� и 
�ˬиб�˭ранзит� �Ново-
кузнеˊк� проведут 5�� 
марта матчи девятого 
тура первенства России 
в высшей лиге �конˉе-
ренˊия �Восток��.

Ǧоперники наших команд 
в Ʋелябинске – местный 
�Южный ưрал�, �Ǧигма-К� 
�Копейск� и �ГǧǦ-Ǧамара��

Лидирует на �ǝостоке� 
новосибирский �Ǧибиряк�, 
набравший �8 очков в 
�� матчах �разница заби-
тых и пропущенных мячей� 
10�-3���

�Корпорация �ǜǦƮ� 
занимает второе место 
��1 очко, 101-�7�� �Ǧиб-
ǧранзит� замыкает топ-
квартет ���, �3-���, уступая 
пермскому клубу �ǜ-ǧур� по 
дополнительным показате-
лям�

Андрей ǎарков.

По решению Федерации хоккея с мя-
чом России финальный этап всерос-
сийских соревнований в высшей лиге 
состоится в Кемерове 15-21 марта. В ре-
шающую стадию турнира вышли 12 ко-
манд, в том числе «Кузбасс-2».

На предварительной стадии турни-
ра кемеровчане под руководством Павла 
Якушева и Владимира Китькова заняли 
четвёртое место в сибирско-дальнево-
сточной группе, набрав 35 очков в 24 мат-
чах (разница мячей: 105-98).

Список бомбардиров «Кузбасса-2» воз-
главил Кирилл Девятых, заработавший 
по системе «гол плюс пас» 27 (23+4) бал-
лов. В активе Андрея Хроменкова на один 
балл меньше – 26 (16+10). Артём Фероян 
замыкает тройку лучших бомбардиров – 
18 (10+8) очков, Эдвард Пятов в тройке 
лучших снайперов – 12 голов.

Самый молодой игрок нашей команды, 
17-летний Владимир Михальченко про-
вёл 21 матч, забил семь мячей и сделал 

три голевые передачи. На один год стар-
ше Егор Бердников, на его счету 13 (8+5) 
баллов.

В решающую стадию соревнований 
подэлитной лиги вышли также «Сая-
ны» (Абакан), «Енисей-2» (Красноярск), 
«Восток» (Арсеньев), «Динамо-Кры-
латское» (Москва), «Водник-2» (Архан-
гельск), «Волга-Черемшан» (Ульяновск), 
«Родина-2» (Киров), «Ак Барс-Динамо-2» 
(Казань), «Кировец» (Уфа), «Знамя-Уд-
муртия» (Воткинск) и «Никельщик» 
(Верхний Уфалей).

В финале турнира дюжину команд раз-
делят на две группы, а по завершении ба-
талий в группах состоятся стыковые по-
единки за первое, третье и последующие 
места.

Регламент «вышки» разрешает заяв-
лять на финальный турнир хоккеистов, 
сыгравших половину матчей на предва-
рительном этапе. Исключение – хоккеи-
сты 1999 года рождения и моложе. Таким 

образом, состав «Кузбасса-2» наверня-
ка пополнят игроки команды мастеров 
1999-2000 г.р. В этой возрастной катего-
рии: защитники Данил Яковлев, Артём 
Азаров, полузащитники Григорий Фё-
доров, Дмитрий Аникин, Илья Бондин и 
Артём Репях.

Наша «молодёжка» второй сезон кря-
ду заработала путёвку в финальный этап 
высшей лиги. Но в прошлом году турнир, 
запланированный в Москве на 19-25 мар-
та, отменили в силу форс-мажорных об-
стоятельств.

Столица Кузбасса впервые принимает 
решающий этап соревнований «вышки». 
А вот финальные турниры молодёжных 
команд суперлиги трижды состоялись 
в Кемерове. Наша «молодёжка» первен-
ствовала в 2014 и 2015 годах, а в 2017-м 
«Кузбасс-2» под руководством Алексея 
Китькова и Дмитрия Репяха завоевал 
бронзовые медали.

Вадим Антонов.

 Каǭитаǫ  ǊеталлǱрǡа� ǊаксиǪ Киȯȴǫ �ȃ ��	 в ǪатȰе с Ǫосковскоǧ  ǅвеǥǢоǧ� 
ǥараǟотал ǭо систеǪе  ǡол ǭлȷс ǭас� � ����	 ǟалла� а и еǡо ǭартǫȹр ǭо троǧке 
ǫаǭаǢеǫия ǀалериǧ Ǎоляков �ȃ ��	 ǥаǟросил Ǣве ȱаǧǟȴ. Фото Ǌиǳаила Ǎетрика.
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// стоп-пирамида

// актуально// НА ЗАМЕТКУ

Ежегодно в России в сети 
финансовых пирамид 
попадают десятки тысяч 
граждан. Большинство 

просто смиряются с потерей 
денег. Хотя небольшие шансы 
вернуть вложения всё же есть. 
Каким должен быть порядок 
действий?

Современные пирамиды 
имеют очень короткий срок 
жизни: быстро собирают день-
ги вкладчиков и исчезают. Чем 
быстрее вы начнете действо-
вать, тем выше вероятность, что 
удастся хоть как-то восстано-
вить справедливость.

Если компания-пирамида 
ещё действует, составьте пись-
менную претензию в её адрес. 
Требуйте вернуть деньги, сооб-
щите, что в противном случае 
вы обратитесь в полицию и в 
прокуратуру.

Соберите документы, кото-
рые доказывают, что вы пере-
дали или перечислили деньги 
мошенникам: договор, выписку 
по банковскому счёту, приход-
ный кассовый ордер, скриншо-

ты переписки в чатах, СМС-
сообщениях или мессенджерах.

Напишите заявления в поли-
цию и в прокуратуру с требова-
нием провести расследование. 
Приложите подготовленные до-
кументы.

Обратитесь в суд с иском о 
взыскании с обманщиков вло-
женных вами средств, процен-
тов за их использование и ком-
пенсации морального вреда.

Постарайтесь через соцсе-
ти найти других пострадавших. 
Вместе обратитесь к адвокату, 
у которого есть опыт ведения 
подобных дел, и составьте кол-
лективный иск. Проверить ста-
тус адвоката можно по реестру 
Министерства юстиции http://
lawyers.minjust.ru/Lawyers.

Расскажите о своем опыте в 
соцсетях и в СМИ. Чем больше 
огласка, тем меньше денег смо-
гут украсть преступники.

Также можно обратиться в 
Банк России – через интернет-
приёмную или форму аноним-
ного информирования. Банк 
России не выплачивает ком-

пенсации пострадавшим, но 
рассматривает все жалобы на 
подозрительные финансовые 
операции, проводит собствен-
ное расследование и передает 
информацию в полицию и про-
куратуру. Это поможет быстрее 
остановить преступников.

Обратитесь в общественные 
организации, которые помога-
ют жертвам финансовых пи-
рамид: в Федеральный обще-
ственно-государственный фонд 
по защите прав вкладчиков и 
акционеров, а также в Союз за-
щиты прав потребителей фи-
нансовых услуг.

Если организацию призна-
ют пирамидой и её включат в 
реестр Федфонда, можно рас-
считывать на компенсацию. 
Максимальная сумма возме-
щения – 35 тысяч рублей. Ве-
тераны и инвалиды Великой 
Отечественной войны и их на-
следники могут рассчитывать 
на компенсацию до 250 тысяч 
рублей.

ǋо материалам сайта 
ÚLBSJR.HLEM.

По каким внешним призна-
кам можно судить о том, что 
вы имеете дело с финансо-
вой пирамидой, рассказы-

вает управляющий Отделением Кеме-
рово Банка России Сергей Драница:

 3 Самый главный признак финан-
совой пирамиды – гарантирование 
высокого дохода, намного превыша-
ющего среднерыночные показатели. 
Гарантированным может быть толь-
ко доход по банковскому вкладу. Но 
здесь доходность не превышает сегод-
ня 5% годовых. Тогда как организато-
ры пирамид обещают 20% и более.

 3 Отсутствие у компании лицензии 
Центробанка на осуществление дея-
тельности по привлечению денежных 
средств граждан или иной лицензии.

 3 Широкая реклама деятельности 
пирамиды в СМИ и в интернете, в том 
числе в социальных сетях, с публич-
ным обещанием высокой доходности.

 3 Организация бизнеса на принци-
пах сетевого маркетинга: доход кли-
ента (инвестора или вкладчика) фор-
мируется за счёт вложений новых 
участников, которых он должен при-
влечь сам.

 3 Предусмотрены предварительные 

(специальные) взносы для последую-
щего участия в деятельности компа-
нии или проекта.

 3 Привлечение денежных средств 
населения для участия в различных 
«программах»: по приобретению с 
большой скидкой квартир, автомо-
билей, земельных участков, товаров 
народного потребления и т.д. Данные 
«программы» преподносятся как аль-
тернатива банковскому кредиту.

 3 Ни компания, ни представляю-
щие её физлица не могут подтвердить 
свою деятельность и предоставить 
информация о том, где именно разме-
щены привлечённые средства граж-
дан.

 3 Отсутствует информация о соб-
ственных средствах и других дорого-
стоящих активах компании.

 3 Интернет-сайт компании-пирами-
ды зарегистрирован за несколько ме-
сяцев до начала активной деятельно-
сти по привлечению денег граждан.

 3 Основанием для привлечения 
средств населения является дого-
вор займа или уникальный договор, 
не имеющий широкого распростра-
нения в финансово-хозяйственной 
сфере.

Ŏсли вƄ стали ůертвой пирамидƄ Признаки ŽинансовƄх пирамид

ŗстороůно� «ŝинико»!

ǈатериалȲ ǫолосȲ ǫодǟотовила Валентина Акимова.

В пресс-службе полицейского ведом-
ства Кузбасса уточнили: заявления от жите-
лей региона на действия «Финико» в орга-
ны внутренних дел пока что не поступали. 
Но единичные заявления от пострадавших 
от других финансовых пирамид есть. «Как 
правило, такие организации действуют в он-
лайн-формате и располагаются за пределами 
региона», – поясняет начальник отдела ин-
формации и общественных связей ГУ МВД 
РФ по Кемеровской области полковник вну-
тренней службы Игорь Ситдиков.

«Финико» – не исключение. Средства но-
вых клиентов она привлекает через интер-
нет, называя такой подход «автоматической 
системой генерации прибыли». Деклариру-
ется, что для этого используется «множество 
торговых инструментов и площадок для мак-
симально безубыточной торговли на рынке 
цифровых, фиатных и ресурсных активов с 
высокой доходностью». (Обещанный доход 
– 25% от вложений в криптовалюту, инве-
стиции на фондовом рынке и рынке Форекс.) 
При этом компания даже не зарегистриро-
вана в качестве юрлица. То есть свои деньги 
клиенты перечисляют лицу физическому.

Официальный сайт «Финико» – это пло-
хо наполненная «визитка». Здесь нет полез-
ной информации: сертификатов, лицензий 
ЦБ РФ на занятие брокерской деятельно-
стью, традиционного описания тарифов и пр. 
Зато представлена масса презентаций, обе-
щающих быстрое обогащение: «Покупка ма-
шины (недвижимости) за треть стоимости», 

«Закрой задолженность за 35% от суммы» 
и т.д. Клиент может зарегистрироваться на 
этой платформе и создать личный кабинет, 
чтобы затем вывести через него свои сред-
ства. Основанием для обмена денег на обе-
щания является пользовательское соглаше-
ние. Это единственный представленный на 
сайте правовой документ. В нём есть очень 
интересный пункт: «Пользователь согласен 
с тем, что Администрация Сайта не несет от-
ветственности и не имеет прямых или кос-
венных обязательств перед Пользователем 
в связи с любыми возможными или возник-
шими потерями или убытками…»

Свою деятельность «Финико» начала на 
территории Татарстана в августе 2019 года. 
Не удивительно, что её проверку на предмет 
соблюдения требований законодательства в 
кредитно-финансовой сфере инициировала 
именно прокуратура Республики Татарстан. 
Но еще раньше о возможных противоправ-
ных деяниях сотрудников компании заго-
ворили Федеральный общественно-государ-
ственный фонд по защите прав вкладчиков и 
акционеров и некоторые СМИ. Банк России 
также передал в правоохранительные орга-
ны информацию о внешних признаках фи-
нансовой пирамиды в деятельности «Фини-
ко».

В конце 2020 года главное следственное 
управление МВД по Республике Татарстан 
возбудило в отношении «Финико» уголов-
ное дело по ч. 2 ст. 172.2 УК РФ «Организа-
ция финансовой пирамиды с привлечением 

денежных средств физических лиц в осо-
бо крупном размере». Но пока следователи 
собирают доказательную базу, основатель 
«Финико» Кирилл Доронин заявляет в сво-
ём аккаунте в «Инстаграме», что они будут 
работать без изменений, потому что «не чув-
ствуют за собой никакой вины». Ну ещё бы! 
Ведь все клиенты, ослеплённые обещанной 
прибылью, уже подписали пользовательское 
соглашение, в котором согласились с любы-
ми возможными убытками… К слову сказать, 
армия клиентов «Финико» продолжает ра-
сти и сейчас. Не исключено, что её пополня-
ют и «рекруты» из Кузбасса.

…Поколение россиян 45+ просто обяза-
но помнить историю с пирамидой «МММ», 
действовавшей в нашей стране в 1990-е годы. 
Там тоже похмелье наступило не сразу. Ког-
да же МММ объявила себя банкротом, след-
ствие признало потерпевшими более 10 ты-

сяч человек. Однако эксперты, ссылаясь на 
косвенные оценки, утверждали, что постра-
дали около 10 миллионов. Общий ущерб от 
деятельности пирамиды был оценён в сумму 
от 110 миллионов до 70-80 миллиардов дол-
ларов. А число доказанных самоубийств сре-
ди потерявших все накопления вкладчиков 
составило несколько десятков.

Может, стоит учесть этот не столь давний 
опыт?

Кстати сказать, в полицию Кузбасса до 
сих пор продолжают поступать заявления 
от граждан, в свое время пострадавших от 
«МММ», которым мошенники наших дней 
предлагают вернуть потерянные тогда сред-
ства. Злоумышленники убеждают граждан 
перевести им деньги за конвертирование 
«тех» денег в нынешние, уплатить проценты 
с суммы, которую они якобы им вернут, и т. д. 
И граждане соглашаются…

В России набирает обороты компания �Финико�, име˒ˍая 
все признаки ˉинансовой пирамиды. В конˊе 2020 года в 
связи с ˑтим было возбуждено уголовное дело. Но пока след-
ствие пытается установить конкретных подозреваемых, пира-
мида продолжает обирать доверчивых граждан. Не станьте и 
вы жертвой мошенников�
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// личный опыт

ТƄквеннƄе цżкатƄ 
и яŬоднƄе роллƄ

͉расота со вкусом

Рассадой Людмила Нико-
лаевна плотно занялась нынче 
рано – 2 февраля. И на то есть 
объяснение. Увлечённая жен-
щина по совету знакомых ре-
шила вырастить на своём участ-
ке зелёные новинки. Во-первых, 
речь идёт о цветке со сказочным 
названием «Спящая красавица», 
который получается большим 
кустом. «Великолепный аромат 
изысканной красавицы особен-
но ощутим в сумерках, – сказала 
хозяйка. – Правда, есть важный 
нюанс: растение необходимо бу-
дет на зиму укрыть. Для этих 
целей подойдет, к примеру, ста-
рое ведро или ветки, сгодится и 
хвойный лапник».

Во-вторых, новым посто-
яльцем в огороде семьи Баско-
вых станет гелиотроп «Морской 
бриз», выращиваемый тоже рас-
садным способом. Отметим, что 
растение родом из Южной Аме-
рики. Его неоспоримое преиму-
щество заключается в том, что 
оно прекрасно себя чувствует не 
только в открытом грунте, но и 
радует глаз дома на подокон-
нике. Цвет ярко-фиолетовый, 
а аромат с ванильными нотка-
ми. Чужестранец очень попу-
лярен и у кузбасских садоводов. 
Любят его за эффектный внеш-
ний вид и неприхотливость в 
уходе. «Это бордюрный сорт, и, 
надо сказать, его быстро разби-
рают. Едва успела забрать по-
следний пакетик семян в одном 
из магазинов города, – отметила 
Людмила Николаевна. – В ны-
нешнем году посажу в огород и 

газанию. Кстати, у данного рас-
тения есть свои особенности по-
садки: семена землёй присыпать 
не требуется. Их надо рассыпать 
на поверхность почвы и сбрыз-
нуть водичкой. Сверху обяза-
тельно накрыть – или стеклом, 
или плёнкой. Семена прораста-
ют через четыре дня». Добавим, 
что все вышеупомянутые расте-
ния светлолюбивые, раскрыва-
ются в полной мере только на 
солнечной стороне участка. Ран-
ней весной следует подкормить 
«подопечных» азотным удобре-
нием, затем в ход пойдёт ком-
плексное минеральное удобре-
ние. «Соседи мне посоветовали 
универсальное водораствори-
мое удобрение для овощей, цве-
тов и рассады, которое действи-
тельно показало себя с хорошей 
стороны. Называется оно «Фер-
тика люкс». Я уже прикупила и 
подкармливаю», – поделилась 
личным опытом огородница.

͖еренкование 
винограда

«Из недавних экспериментов 
в своём саду-огороде удачным 
считаю и черенкование виногра-
да, – рассказала Людмила Баско-
ва. – А делаю это следующим об-
разом: поздней осенью срезаю 
ненужную лозу. Выбираю плеть 
толщиной с карандаш. Наре-
заю. Ценны те хлысты, на кото-
рых по три почки. Заворачиваю 
их в газету, хорошо сбрызгиваю 
из пульверизатора. Затем кла-
ду в пакет и отправляю в холо-
дильник на нижнюю полку. И 
вот десятого января я их доста-

ла, на черенках уже появились 
корешки. Сразу посадила в зем-
лю, и сейчас они уже вовсю зе-
ленеют». Таким экспериментом 
хозяйка довольна. После май-
ских заморозков саженцы обре-
тут постоянное место житель-
ства. К слову, прививать такие 
черенки не надо. Они готовы ра-
сти и радовать своими плода-
ми. Подчеркнём: самые надёж-
ные сорта винограда, которые 
не подводят и с которых следует 
начинать «чайникам», – это «За-
гадка Шарова» и «Двиетский си-
ний». Если огородник посадил 
черенок, то первые плоды собе-
рёт на третий – четвёртый год. А 
если речь идёт о двухлетнем са-
женце, то виноградом можно бу-
дет угоститься уже и на первый 
год, хотя это может ослабить ви-
ноград. Для хорошего плодоно-
шения он должен укорениться. 
Место для винограда найти про-
сто – это самая солнечная лока-
ция на участке. Винограду, как и 
любому другому плодоносяще-
му растению, нужна подкорм-
ка. Чтобы порадовать вкусными 
гроздьями хозяина, он отдаёт 
много сил. Подкормка нужна и 
в начале весны, чтобы его раз-
будить, и во время цветения, и 
после. В ход идут и органомине-
ральные удобрения, и навоз. Но 
важно помнить о том, что навоз 
нужно использовать в меру для 
любого растения, ведь в нём со-
держится большое количество 
азота, который расслабляет вся-
кую культуру.

͑ыквенные ʹукаты

«Считаю, что тыкву надо вы-
ращивать всем садоводам, – го-
ворит Людмила Николаевна. – 
Самые хорошие сорта, которые 
беру не только я, но и все мои 
знакомые, следующие: «Волж-
ская серая» (очень сладкая) и 
«Мускатная гитара» (она имеет 
вытянутую форму, поэтому её 
удобно разрезать)». Из тыквы 
хозяйка давит свежий сок, до-
бавляя морковь. Также оран-
жевый кладезь витаминов ке-
меровчанка запекает в духовке, 
предварительно нарезав на не-
большие кубики. В печке они 
томятся 15-20 минут при тем-
пературе 180 градусов. «Эти со-
рта настолько сладкие, что их 
даже не требуется посыпать са-
харом, – уточнила доморощен-
ный кулинар. – Запечь тыкву 
небольшими порциями мож-
но и в микроволновке. А ещё из 
тыквы получаются обалденные 
цукаты». Поделилась Людми-
ла Баскова и своим фирменным 
рецептом. Тыква нарезается на 
крупные кубики – 4х4 см. По-
том варится сироп. Для него по-
надобится 400 мл воды и сахара 
300-400 гр. Сироп следует до-

вести до кипения, а после опу-
стить в него заготовки. Как за-
кипели – подождать буквально 
три-четыре минуты и отставить 
в сторонку. Тыква должна про-
питаться этим сиропом в тече-
ние 6-8 часов. После алгоритм 
повторить. В общей сложно-
сти такая процедура выполня-
ется три раза. «У меня уходит 
два дня на приготовление это-
го полезного лакомства, – уточ-
нила наша сегодняшняя гостья. 

– После кубики отправляю в 
дуршлаг, сироп стекает. Кста-
ти, его можно будет использо-
вать, он тоже вкусный. И затем 
выкладываю тыкву на решёт-
ку в сушилке (у меня «Вольтера 
1000 Люкс»). Высушиваю до по-
лумягкости. Мы с мужем куша-
ем с огромным удовольствием. 
Просто объедение».

͎астила вместо 
варенья

Ещё одной кулинарной фиш-
кой Людмилы Николаевны ста-
ла пастила. «Я теперь вообще не 
делаю варенье, все ягоды идут 
на это кондитерское изделие. У 
нас есть шнековая соковыжи-
малка (мы запаслись оборудо-
ванием). Давлю сок, жмых от-
деляется автоматически, потом 
его можно будет использовать 
для приготовления киселя или 
компота. А можно и заморозить 
для зимних витаминных на-
питков. Если ягода водянистая, 
к примеру, та же смородина, то 
добавляю в сок грушу, яблоко 

или банан. Конечно, потребу-
ется сахар. И разливаю на под-
доны всё той же сушилки, пред-
варительно смазав их маслом. 
В моей сушилке шесть поддо-
нов. Главное, сильно не увлечь-
ся. Нужно довести до состоя-
ния, чтобы пастилу можно было 
свернуть в рулетики».

Далее каждый ягодно-фрук-
товый ролл заворачивается в 
пищевую пленку и убирается на 
хранение в холодильник (ниж-
ний выдвижной ящик подходит 
оптимально). По словам хозяй-
ки, особенно вкусной получа-
ется пастила из земляники са-
довой. «У меня был огромный 
пакет, но уже всё съели, – го-
ворит с улыбкой Людмила Ба-
скова. – И вкусно, и полезно. 
Никаких конфет после такой 
вкуснятины не надо».

Алена Ǎмирнова.

œемеровƀанка Ŕюдмила Ŋаскова рассказала о своих даƀнƄх Ɔкспери-
ментах и планах на ŬрядżƂий сезон

// это интересно

Самую больɕую тыкву, став-
ɕую новым рекордом Ȧоссии, 
вырастил житель Московской 
области ȝндрей ȟусев. Вес 
исполина составил �45,5 кг. 
Сорт оправдал своё назва-
ние � �-%�'-"�  "�'-. Как 
отмечается на сайте Книги 
рекордов Ȧоссии, тыква стала 
почти членом семьи, назвали 
её Ƚусей. ȥримечательно, что 
ȝндрей Вениаминович соби-
рается побить свой собствен-
ный рекорд.

 ǉȷǢǪила ƿаскова ǫа ǢаȰе.

 ǀиǫоǡраǢ ǭокǱǥǟасски. Фото иǥ лиȰǫоǡо арǳива.
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